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EL AÑO PASADO HUBO 40 HOMICIDIOS DOLOSOS CONTRA MUJERES, LA MITAD DE ELLOS EN CANCÚN, ACUSÓ MALINCHES INGOBERNABLES
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tradicional dulce de más de un kilómetro de longitud, que 
incluía 2 mil 500 muñecos y se dividió en 7 mil rebanadas 

repartidas a igual número de asistentes. En su elaboración 
participaron 200 estudiantes de la Universidad Vizcaya de 
Playa del Carmen. Foto ayuntamiento de Solidaridad
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U
no de los principales 
temas que deberán 
abordarse durante 
las Reuniones de Con-

sulta hacia el programa sectorial 

de Cultura que iniciaron este 
lunes, y especialmente en la 
que tendrá lugar en Mérida 
este jueves, es quién debe estar 
a cargo de las diferentes expre-
siones del patrimonio cultural 
mexicano, entendiendo éste 
tanto por el que da soporte a 
la identidad nacional como el 
que distingue a los habitantes 
de cada región del país.

Independientemente de 
que se trate de una manifesta-
ción material o inmaterial del 
patrimonio cultural, la reali-
dad es que autoridades de lo 
más diverso intervienen en 
la sanción de una práctica, sin 
que el reconocimiento impli-
que el apoyo económico para 
que exista una intervención, o 
recursos para su preservación. 
Podemos tomar, para el caso 
del patrimonio inmaterial, el 
reconocimiento de la partería 
tradicional o a las cocineras 
de Cansahcab que elaboran el 
pavo San Simón. Las mujeres 
poseedoras de estos saberes 
no han recibido más que una 
validación verbal de sus co-
nocimientos, y si acaso han 
pasado a integrar un padrón; 
el riesgo de que la receta y la 
actividad se pierdan, sin em-
bargo, permanece.

Ejemplos sobran: cuando se 
trata de conocimientos pode-
mos irnos al bordado, a la fa-
bricación de sombreros, la alfa-
rería en barro negro o verde, la 
elaboración del queso de tuna 
o el dulce tradicional o desti-
lado de agave que se quiera; 
estas prácticas han quedado 
más para difusión o atractivo 
turístico que como patrimo-
nio cultural. La excepción será 
siempre la actividad que ha 
quedado en manos del capi-
tal, que tiende a sistematizar y 
monopolizar los conocimien-
tos asociados a ella, en busca de 
una utilidad económica, una 
visión que se vio favorecida 
entre los años 1980 y 2018.

Existe entonces un gran 
pendiente en la atención al 

patrimonio cultural inmate-
rial desde una perspectiva res-
petuosa para los saberes que 
implica, así como para que las 
personas conocedoras de la 
actividad encuentren el modo 
de transmitir sus conocimien-
tos y que estos permanezcan 
en las comunidades de origen 
y, siempre con el debido res-
peto, se pueda difundir entre 
propios y extraños, ya no de 
un modo extractivo o como es-
pectáculo, sino como un acto 
de enseñanza-aprendizaje.

Pero cuando se trata de 
patrimonio cultural tangible, 
llamémosle edificado o docu-
mental, independientemente 
de su soporte, nos encontra-
mos con que varias dependen-
cias tienen la responsabilidad 
de su atención pero no necesa-
riamente cuentan con el per-
sonal suficiente o esta función 
no se encuentra entre las de 
mayor prioridad. 

De nuevo es necesario de-
jar en claro que aún venimos 
arrastrando una visión utilita-
rista del patrimonio cultural, 
según la cual lo que vale la pena 
es lo que produce alguna renta-
bilidad. De ahí que en la penín-
sula tengamos ejemplos de re-
cintos que prácticamente fue-
ron abandonados a su suerte y 
cerrados mientras se contaba 
con la suficiencia presupuestal 
para darles mantenimiento o 
recuperarlos de un incidente. 
Es el caso de la Biblioteca Rojo 
Gómez en Chetumal, Quintana 
Roo, y los teatros Toro, en Cam-
peche, y Peón Contreras en 
Yucatán. Este último continúa 
cerrado, en lo que se restaura.

Pero si estos son edificios 
públicos, cuando se trata de 
construcciones que se en-
cuentran en manos de cor-
poraciones como la Iglesia 

católica, o casonas privadas, 
parece que el deterioro es 
el destino final, ante la in-
diferencia de la sociedad e 
incluso de las autoridades. 
El desplome de la bóveda del 
templo de San Luis Obispo, 
en Calkiní, Campeche, es de 
llamar la atención, puesto 
que la Diócesis había repor-
tado desde hacía varios años 
la necesidad de una inter-
vención especializada, que 
le corresponde al Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH).

En México, varias ciuda-
des coloniales han perdido la 
arquitectura característica 
del periodo. Hoy, como único 
vestigio de esa época, quedan 
algunas iglesias en pie. Pero 
tampoco es necesario remon-
tarnos a los años previos al 
siglo XVIII, cuando a partir 
de la Independencia se die-
ron grandes transformaciones 
urbanísticas, abriendo calles 
que pasan por donde antes 
hubo conventos, hospitales y 
escuelas. Basta ver fotografías 
de las avenidas que se cons-
truyeron pretendiendo imitar 
Champs-Élysées, como los pa-
seos de la Reforma y Mon-
tejo, para ver cuántos bellos 
edificios terminaron sucum-
biendo ante la picota. La Ley 
Federal sobre Monumentos y 
Zonas Arqueológicos, Artísti-
cos e Históricos puso al Insti-
tuto Nacional de Bellas Artes 
y Literatura (INBAL) como 
responsable de las zonas de 
monumentos artísticos, pero 
los casos en el que éste ha 
intervenido para detener una 
demolición son desconocidos.

Así pues, el problema es 
tanto ubicar a la dependen-
cia competente como que ésta 
cuente con el recurso humano 
y económico suficiente para in-
tervenir en la salvaguarda del 
patrimonio cultural inmaterial 
y edificado. El tema no es tanto 
si hay un marco normativo, 
sino la operatividad de éste y la 
coordinación entre autoridades 
y particulares. Valdrá la pena 
emprender la revisión de fun-
ciones del INAH, el INBAL e in-
cluso las secretarías de Cultura 
en todos los niveles.

felipe@lajornadamaya.mx

¿Qué hacemos con el 
patrimonio cultural? (II)

El tema no es tanto 

si hay un marco 

normativo, sino 

la operatividad 

de éste y la 

coordinación

FELIPE ESCALANTE TIÓ
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A lo largo del 2024 en Quin-
tana Roo aumentó en más 
del 40 por ciento la violencia 
de género, en comparación 
con 2023, registrándose 40 
homicidios dolosos en contra 
de mujeres, más de 50 por 
ciento en Cancún, dio a co-
nocer Diana Miramontes, del 
colectivo Malinches Ingober-

nables. Además, destacó el in-
cremento de más de 200 por 
ciento en violencia vicaria.

“Tenemos seis feminicidios 
tipificados, pero las autorida-
des los ponen como homi-
cidios dolosos porque como 
somos un estado turístico no 
les conviene decir que es un 
estado feminicida como todos 
los demás de México, los cali-
fican así para no decir que nos 
están matando y las mujeres 
seguimos siendo violentadas 
y vulneradas”, expuso.

Todos estos homicidios 
dolosos, indicó, incluye car-
petas relacionadas con nar-
cotráfico, pero también hay 
homicidios cometidos por sus 
parejas, pero no han sido cali-
ficados correctamente por la 
Fiscalía.

Asimismo, se tienen más 
de 800 carpetas de lesiones 

dolosas en contra de muje-
res, la mayoría agredidas en 
sus hogares y se cierra 2024 
con 8 mil carpetas de vio-
lencia familiar, de las cuales 
sólo 2 por ciento han sido 
atendidas adecuadamente.

“Otra cosa que se vio en 
2024 y desde el colectivo es 
que la violencia vicaria ha 

aumentado en más de 200 
por ciento y qué está pa-
sando, que como no es violen-
cia de género, la reclasifican y 
las mandan a Fiscalía central, 
en vez de a la de la mujer y 
no tienen ningún resultado, 
los MPs no están preparados 
para esta sustracción de me-
nores y se están llevando a 

los niños a otros estados”, ase-
veró la entrevistada.

A pesar de todos los pro-
gramas de los que se habla 
a nivel gubernamental, la-
mentó, no se está llevando 
a cabo un seguimiento o un 
trato digno a estas violencias 
que van en aumento y con 
tanta impunidad. 

Además, denunció, au-
toridades municipales y es-
tatales no están actuando, 
“hay muchas llamadas sin 
respuesta, como uno muy 
reciente del 24 de diciembre 
en el que a una mujer casi 
le prenden fuego en Prado 
Norte; llegó la policía y no 
hizo nada, no cumplió con el 
protocolo debido”.

Este actuar, dijo, deja in-
defensas a las mujeres, pero 
también a las infancias, que 
han sido muy vulneradas por 
todos los tipos de violencia, 
sobre todo porque en la ma-
yoría de los hogares violentos, 
viven niñas y niños.

“El estado necesita ur-
gentemente la alerta de gé-
nero, necesita urgentemente 
reconocer que sí nos están 
asesinando, que sí son fe-
minicidios, no homicidios, y 
que a las mujeres nos siguen 
matando. No es posible que 
sigamos en octavo lugar a 
nivel nacional en violencia 
contra las mujeres, siendo 
una población no tan alta y 
que las fiscalías siguen ac-
tuando sin protocolos… y 
también las desapariciones 
han aumentado en la zona 
sur y en la zona norte. Nos 
urge la alerta, una ley vicaria 
precisa y que las autoridades 
hagan su trabajo”, enfatizó.

El vertiginoso crecimiento 
económico de Tulum en los 
últimos cinco años ha desper-
tado tanto entusiasmo como 
preocupación en los sectores 
empresariales, quienes coin-
ciden en la necesidad de un 
desarrollo ordenado y susten-
table, pues si bien el aumento 
de la inversión y la apertura 
de nuevos establecimientos 
genera empleos y dinamiza la 

economía local, el desafío está 
en cómo canalizar este cre-
cimiento para que no afecte 
negativamente el atractivo 
turístico del destino.

Señaló lo anterior David 
Ortiz Mena, presidente de la 
Asociación de Hoteles de Tu-
lum (AHT), quien destacó que 
uno de los principales retos 
es evitar la sobreoferta, que 
podría llevar a la devaluación 
del producto turístico.

“El reto no es tanto tener 
crecimiento, sino que ese cre-
cimiento sea ordenado, sus-

tentable y demás. De nada nos 
sirve tener una sobreoferta 
que, a la larga, pueda deme-
ritar el producto turístico o 
generar un abaratamiento, 
como ha sucedido en el caso 
de la renta vacacional”, afirmó.

Recalcó que, en medio de 
la creciente demanda, Tu-
lum tiene una gran opor-
tunidad para apostar por 
un desarrollo turístico que 
respete el equilibrio entre 
la sostenibilidad ambiental 
y el crecimiento económico, 
donde los proyectos clave, 

como el Aeropuerto Inter-
nacional de Tulum y el Tren 
Maya, son vistos como cata-
lizadores de este desarrollo.

“La inversión es una clara 
señal de confianza en el fu-
turo del destino. A menudo las 
inversiones se realizan con la 
visión de que los beneficios se 
materializarán a largo plazo”.

De acuerdo con el empre-
sario, el creciente número de 
vuelos internacionales que lle-
gan al Aeropuerto Internacio-
nal de Tulum refleja el poten-
cial que el destino tiene para 

convertirse en un referente 
del turismo internacional.

Ortiz Mena confió en que 
aquellos que apuestan por el 
desarrollo en Tulum tengan 
una visión a largo plazo, con-
fiando en que proyectos estra-
tégicos como el aeropuerto y 
el Tren Maya impulsarán aún 
más el crecimiento de la re-
gión. Destacó que los sectores 
empresariales deben priorizar 
la importancia de trabajar jun-
tos para garantizar que Tulum 
siga siendo un destino atrac-
tivo y sostenible en el futuro.

Evitar la sobreoferta, de los principales retos de Tulum: Ortiz Mena

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Aumentó más de 40% la violencia de 
género en Quintana Roo durante 2024

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Quintana Roo “necesita la alerta de género, reconocer que nos están asesinando, que son 
feminicidios, no homicidios”: Diana Miramontes, de Malinches Ingobernables. Foto Rodrigo Díaz

El año pasado hubo 40 homicidios dolosos en contra de mujeres; la mitad de ellos, 

en Cancún: Malinches Ingobernables // Colectiva lamenta inacción de autoridades
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Recuerdan contadores que el buzón 
tributario ya es obligatorio por ley

Contar con el buzón tribu-
tario ya es requisito por ley 
y no tenerlo podría implicar 
multas o consecuencias ma-
yores para los contribuyen-
tes, alertó Carlos Barreiro 
Montañez, presidente del 
Colegio de Contadores Pú-
blicos de Cancún.

“Lo ideal es acostum-
brarse desde ahora a su 
uso, porque hay una in-
fracción (si no habilitas el 
buzón), el tema puede ser 
oneroso o no, dependiendo 
también evidentemente 
del tamaño del contribu-
yente, pero hay una multa, 
una sanción económica 
para el contribuyente que 
no haga la habilitación o 
no mantenga actualizado 
sus datos”, destacó.

El buzón tributario 
-dijo- hay que entenderlo 
dentro del contexto de 
toda la arquitectura di-
gital del Sistema de Ad-
ministración Tributaria 
(SAT), que viene traba-
jando desde hace un par 
de décadas y que empezó 
todo el proceso de digita-
lización con la inscripción 
de los contribuyentes al 
RFC y al permitir que pre-
senten sus declaraciones 
mensuales y anuales.

Se tendría que haber im-
plementado desde el 2020, 
pero con la pandemia todo 
se fue demorando, sin em-
bargo, la autoridad ya es-
tableció que 2024 fue el 
último año como prórroga 
para su aplicación estricta y 
rigurosa, pues además prác-
ticamente todos los contri-
buyentes tienen que man-
tenerlo activo, con algunas 
excepciones.

“Tratan de que todo 
mundo se suba el proceso de 
digitalización y uno de ellos 
es el buzón… las excepciones 
son las personas morales o 
físicas que estén en una si-
tuación de contribuyente 
suspendido o cancelado y 
los asalariados en tanto ga-
nen menos de 400 mil pesos 
y la lógica de esto es que 
prácticamente su declara-
ción anual y sus obligacio-
nes son a través del patrón 
que les retiene”, especificó.

Y en busca de facilitar 
el proceso, el SAT activó en 
su portal un micrositio para 
habilitar el  buzón, mismo 
que además puede ser utili-
zado por otras autoridades, 
no sólo por el SAT, sino po-
dría ser también para comu-
nicación con otras autorida-
des con las cuales el contri-
buyente debe tener algún 
tipo de conexión.

Para obtenerlo es necesa-
rio tener la e-firma vigente, 

así como actualizarla si ya 
pasaron más de cuatro años 
sin hacerlo, además de con-
tar con el RFC, otorgar un 

correo electrónico y un nú-
mero telefónico, con contra-
señas que sean vigentes y 
consultables, “lo importante 

de esto es que tengan el há-
bito como contribuyente de 
estar al pendiente de las no-
tificaciones”.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Proyecto Let’s Playa impulsará los sabores del Caribe Mexicano 

Una vez más en el marco 
de la Feria Internacional de 
Turismo (Fitur) en Madrid, 
España, se trabajará en el 
fomento de la gastronomía 
del Caribe Mexicano, en 
esta ocasión impulsados por 
Playa del Carmen, en donde 
actualmente se realiza el 
proyecto Let’s Playa para 
conocer los restaurantes fa-
voritos del destino, resaltó 
Sergio León Cervantes, pre-
sidente de Empresarios por 
Quintana Roo.

Será durante el Business 
Networking Pass, parte del 
Festival Sabores de México, 
en donde se presentarán pla-
tillos con productos del Ca-
ribe Mexicano y que forman 
parte del Recetario Sabores y 
Raíces, un Viaje por el Caribe 
Mexicano.

“Continuar con esta pro-
moción de nuestro estado, 
impulsar la diversificación 
turística con la gastronomía. 
Arrancamos en Fitur 2025, 
donde además nos vamos a 
llevar la marca Let’s Playa, a 
Playa del Carmen, a Sabores 
de México, que se ha encar-
gado durante tres años de ha-

cer eventos a nivel mundial 
para promocionar a nivel tu-
rístico y gastronómico nues-
tro Quintana Roo”, indicó.

De esta manera, dijo el 
empresario, no solamente se 
tendrá el tema gastronómico, 
sino al destino Playa del Car-
men, que viene con una gran 
fuerza y Fitur es un aparador 
sumamente impresionante, 
ideal para llevar estos temas.

“Vestir Sabores de Mé-
xico con la marca Let’s Playa 
también va a ser muy im-
portante porque nos va a dar 
un preámbulo para promo-
cionar el país y un destino 
como Playa del Carmen, con 

esta nueva imagen que tiene, 
con esta promoción turística 
que está haciendo y darle ese 
impulso y esa pauta para que 
Fitur 2026 pueda ser todavía 
un evento muchísimo más 
grande, mucho más impor-
tante”, confió.

Adelantó que en lo que 
resta de la agenda seguirán 
trabajando en la parte de 
networking, haciendo nego-
cios con otros países y con-
tinuarán con las reuniones 
mensuales a nivel estatal, em-
pezarán las municipales tam-
bién en Holbox, Isla Muje-
res, Cancún, Puerto Morelos, 
Playa del Carmen y Cozumel.

La misión comercial en 
España comenzará el 21 
de enero con el evento ex-
clusivo por invitación en 
la Embajada de México en 
España,  seguido de una 
reunión de networking 
con canapés y bebidas en 
el palco del Club Deportivo 
Leganés, el 23 de enero.

El 25 de enero será la 
experiencia de vinos, net-
working y comida de mano 
del chef Marcy Bezaleel 
Pacheco, para cerrar con 
una rueda de prensa ya en 
la Ciudad de México el 27 
de enero, para presentar 
los resultados.

ANA RAMÍREZ 

CANCÚN

▲ El piloto de la Fórmula 1 Charles Leclerc 
pasó las celebraciones de año nuevo en la 
península de Yucatán, donde visitó varios des-
tinos de Yucatán y Quintana Roo, entre ellos 

Chichén Itzá y Cancún. En la zona arqueoló-
gica firmó el libro de visitantes distinguidos 
y en Cancún saludó a la alcaldesa Ana Paty 
Peralta. Foto Facebook Ana Paty Peralta

LECLERC RECIBE EL AÑO NUEVO EN LA PENÍNSULA 
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Rosca de Reyes de 1 kilómetro llena la 
Quinta Avenida de Playa del Carmen

La presidenta municipal 
de Solidaridad, Estefanía 
Mercado, cortó ayer por 
la noche la monumental 
Rosca de Reyes de 1 kiló-
metro de largo que se ofre-
ció en la Quinta Avenida a 
familias locales y visitan-
tes de diversas partes del 
país y el mundo.

“Esta es la Rosca de 
Reyes más grande que ha 
visto Playa del Carmen; 
es una rosca que repre-
senta 1 kilómetro de amor, 
1 kilómetro de alegría, 1 
kilómetro de prosperidad 
que nos espera a todos en 
este 2025”, expresó la pre-
sidenta municipal.

La monumental Rosca 
de Reyes, que atrajo la 
atención de habitantes de 
la localidad y visitantes 
nacionales y extranjeros, 
se logró gracias a la par-
ticipación de estudiantes 
de gastronomía de la Uni-
versidad Vizcaya, a cuya 
institución Estefanía Mer-
cado agradeció su aporte.

En este marco, Estefa-
nía Mercado reiteró que el 
próximo 8 de enero, la go-

bernadora Mara Lezama 
y la presidenta del DIF 
Quintana Roo, Verónica 
Lezama, traerán a Playa 
del Carmen un festival ar-
tístico musical con la par-
ticipación de la cantante 
mexicana Tatiana, con el 
fin de llevar alegría a las 
niñas y niños de Solida-
ridad.

La Quinta Avenida de 
Playa del Carmen, que lu-
ció esplendorosa con lu-
ces multicolores y música 
que animó el ambiente, 
fue escenario este lunes 
del corte de una Rosca de 
Reyes histórica, preám-
bulo de que el próximo 
año buscará romper todo 

tipo de récord en Latino-
américa, dijo por su parte 
la secretaria de Turismo 
Municipal ,  Estefanía 
Hernández.

La monumental Rosca 
de Reyes, que incluía 2 mil 
500 muñecos, se dividió 
en 7 mil rebanadas que 
fueron repartidas a igual 

número de asistentes. En 
su elaboración participa-
ron 200 estudiantes de la 
Universidad Vizcaya de 
Playa del Carmen.

DE LA REDACCIÓN
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 La monumental rosca incluía 2 mil 500 muñecos, y fue dividida en 7 mil rebanadas 
repartidas entre el mismo número de asistentes. Foto ayuntamiento de Solidaridad

Se representan mil metros de amor, alegría y prosperidad para este 2025: alcaldesa

Inician campañas de acopio de árboles de Navidad en 
Cancún y Playa; buscan reulizarlos para imagen urbana

Tras los festejos decembri-
nos, los ayuntamientos de 
Benito Juárez y Solidari-
dad iniciaron las campa-
ñas de acopio de árboles 
de Navidad, para darles un 
destino final adecuado y 
evitar que se conviertan 
en mala imagen urbana.

En Playa del Carmen el 
punto de acopio es en la ave-
nida Jacinto Pat esquina con 

Chemuyil, con horario de 8 a 
18 horas y estará en funcio-
namiento del 6 al 31 de enero.

Mientras que en Can-
cún habrá 26 sitios de aco-
pio para trasladar los ar-
bolitos a una zona donde 
se triturarán para reutili-
zarlos en reforestación de 
áreas verdes y camellones. 
Estarán abiertos del 6 de 
enero al 14 de febrero.

Las ubicaciones en Can-
cún son: avenida Chichén 
Itzá con Comalcalco, par-
que de la región 95, ave-

nida Niños Héroes con 20 
de Noviembre, 20 de No-
viembre con Chacmool, la 
glorieta Copa de Agua en 
la supermanzana 15, cruce 
de las avenidas Chacmool 
y Talleres y de la Chacmool 
con Niños Héroes.

También en la avenida 
Tecnológico a la altura de 
la supermanzana 500, Pro-
longación Nichupté con 
avenida Industrial, avenida 
Palenque con Chichén Itzá, 
Bonampak esquina Sayil, 
La Luna con avenida Tec-

nológico, Talleres con Ixte-
pec, en la entrada principal 
del fraccionamiento Tierra 
Maya, en avenida La Luna 
con Las Torres y el cruce de 
la Leona Vicario con Kabah.

Otros puntos son: ave-
nida Bonampak en el campo 
de fútbol Candelario Lira, 
avenida Tecnológico entre 
supermanzanas 514 y 515, 
avenida Las Torres con Ka-
bah, en la entrada al frac-
cionamiento Villa Marino, 
la estancia Mi Ángel, de la 
avenida Huayacán, entrada 

a Villas del Mar II, avenida 
Kinik con Nichupté, ave-
nida Leona Vicario a la al-
tura de la supermanzana 
200, avenida Rancho Viejo 
sobre la 20 de Noviembre 
y avenida Nichupté, en  Pa-
bellón Cumbres.

Los árboles de Navidad 
se deberán llevar sin ningún 
tipo de adorno navideño 
como luces, esferas, moños 
o figuras decorativas, como 
parte de las acciones de sus-
tentabilidad para el cuidado 
del medio ambiente.

DE LA REDACCIÓN
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Autoridades del ayunta-
miento de Mérida y repre-
sentantes de los poderes 
Ejecutivo, Legislativo y Ju-
dicial del estado participa-
ron en la sesión solemne de 
cabildo con motivo del 483 
aniversario de la ciudad 
de Mérida. La anfitriona, 
presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, y la oradora huésped, 
Conchi León, dramaturga y 
docente, destacaron en sus 
respectivas intervenciones 
el protagonismo de las mu-
jeres en la historia de la 
capital, así como el apoyo 
a la cultura como uno de 
los temas a trabajar para el 
gobierno municipal.

El protagonismo de las 
mujeres fue patente, tanto 
en las intervenciones como 
en la audiencia. En la se-

sión coincidieron anteriores 
presidentas municipales de 
Mérida, como Ana Rosa Pa-
yán, Angélica Araujo Torres 
y María Dolores Fritz Sie-
rra, así como las presidentas 
del H. Congreso del Estado, 
diputada Claudia Estefanía 
Baeza Martínez, y del Tri-
bunal Superior de Justicia 
y del Consejo de la Judica-
tura del Poder Judicial del 
Estado,  magistrada María 
Carolina Canto Valdéz.

También estuvieron pre-
sentes el gobernador de Yu-
catán, Joaquín Díaz Mena, 
y las y los miembros del ca-
bildo, regidores y regidoras.

La alcaldesa Patrón La-
viada puntualizó en su dis-
curso de celebración el re-
conocimiento del papel de 
las mujeres como elemen-
tos clave para el desarrollo 
de la ciudad y de la historia.

“Hasta hace unos años, 
la historia de Mérida había 
sido narrada, principal-

mente, por hombres. En 
esas crónicas épicas los pro-
tagonistas eran conquista-
dores, militares y políticos, 
y los escenarios eran gue-
rras, campañas militares, 
conspiraciones y rebeliones. 
Antes, la historia de Mérida 
se escribía exclusivamente 
con la perspectiva mascu-
lina”, expresó la mandataria.

Reconoció a grandes 
figuras femeninas de la 
historia del estado como a 
Rita Cetina Gutiérrez, quien 
fundó la escuela “La Siem-
previva” y a través de la 
educación fue sembrando 
el reconocimiento de los 
derechos humanos para las 
mujeres. También destacó el 
papel de Rosa Torrez Gon-
zález, quien fue la primera 
mujer mexicana en ocupar 
un puesto de elección po-
pular al ser regidora por el 
Ayuntamiento de Mérida 
en 1923 o Raquel Dzib Ci-
cero, una de las primeras 

tres mujeres electas para un 
cuerpo legislativo en el país. 

Uno de los puntos impor-
tantes que destacó Patrón 
Laviada fue la aceptación de 
quienes busquen vivir en la 
capital, a lo que se compro-
metió a crear las condicio-
nes propicias para un mejor 
futuro y una óptima expan-
sión urbana que ha impul-
sado a la capital a ser uno de 
los puntos más requeridos 
en el país para vivir.

“Así como se está evi-
tando que de nuevo el pa-
sado sea escrito por unos 
cuántos, debemos garanti-
zar que toda y todo aquel 
que quiera reescribir su 
vida en nuestra ciudad en-
cuentre las condiciones pro-
picias para hacerlo. De eso 
se trata: de conocer nuestra 
historia y evitar los erro-
res del pasado. Sólo con esa 
humildad podremos evitar 
repetir esos errores, ahora y 
en el futuro”, expresó.

En su conferencia de prensa 
semanal, la presidenta mu-
nicipal de Mérida, Cecilia 
Patrón Laviada, anunció 
que se han recaudado 39 mi-
llones de pesos en los cobros 
del predial en lo que va del 
mes de enero. Se espera que 
esta cifra vaya en aumento 
conforme a los primeros tres 
meses del año que cuentan 
con descuento para el pago 
de este impuesto.

El ayuntamiento de Mé-
rida destinará 93 millones 
de pesos sólo a la renova-
ción de parques públicos. 
El 15 de enero se abrirá una 
convocatoria para recibir 
propuestas sobre la remo-
delación de éstos espacios 
en la capital. 

Uno de los aspectos esti-
mulantes del pago del pre-
dial, son las rifas de diversos 
premios para quienes reali-
cen este pago en tiempo y 
forma. Entre estos estímulos 
destacan el sorteo de tres au-
tomóviles, así como de otros 
artículos como motonetas, 
Ipads, Smart tvs, laptops, en-
tre otros. Los resutlados de 
esta rifa se darán a conocer 
en el mes de abril. 

La presidenta munici-
pal también comunicó que 
próximamente se realizará 
la campaña Frente Limpio, 
que busca responsabilizar a 
las personas por el períme-
tro frontal en sus viviendas 
o comercios. 

“Vamos a estimular la 
participación ciudadana a 
través de la limpieza de pre-
dios”, expresó.

Debido a que la tempo-
rada navideña ha llegado 
a su fin, el ayuntamiento 
de Mérida también preparó 
centros de acopio para ár-
boles de navidad, los cuales 
estarán habilitados hasta el 
10 de febrero. Estos se ubi-
can en los siguientes Pun-
tos Verdes: Francisco de 
Montejo, fraccionamiento 
Las Américas, Montebello, 
Parque de La Alemán, Pen-
siones, Tabenthá, Walmart 
60, Base Oriente, Parque de 
la Xtabay, entre otros. 

En la primera 
semana de 2025, 
impuesto predial 
recauda 39 mdp

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

En sesión solemne celebran 
el aniversario 483 de Mérida 
Conchi León aseveró la necesidad de trabajo en conjunto entre 

sociedad y gobierno // Reconocen importancia de las mujeres

DE LA REDACCIÓN
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▲ Durante la sesión coincidieron la alcaldesa Cecilia Patrón Laviada, así como anteriores presidentas municipales 
de Mérida, como Ana Rosa Payán, Angélica Araujo Torres y María Dolores Fritz Sierra. Foto Rodrigo Medina
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El parque temático Sen-
dero Jurásico recibió este 
fin de semana a turistas 
nacionales y extranjeros, 
entre ellos los del Crucero 
Disney Magic; éstas fueron 
las primeras visitas del año 
que disfrutaron una tarde 
amena con las actividades 
y la información de los ami-
gos jurásicos. 

La directora del lugar, 
Cintia Sosa Gómez, indicó 
que uno de los objetivos 
del alcalde, Ing. Erik José 
Rihani González es brindar 
experiencias nuevas a los 
turistas a fin aumentar la 
afluencia en el puerto y así 
contribuir en el desarrollo 
económico de Progreso. 

En ese contexto, los 
visitantes de este fin de 
semana conocieron más 
sobre la extinción de los di-
nosaurios, el cual fue cau-
sado por un meteorito que 
impactó, justo en Chicxu-

lub puerto, zona donde se 
encuentra el sendero; he-
cho que les causa asombro. 

Dentro del recorrido, los 
amigos jurásicos también 
amenizan la información 
con animatrónicos, figuras 
que resultan atractivas, no 
solo para niños, también para 
adultos. La funcionaria mu-
nicipal resaltó que el Sendero 
Jurásico espera la visita de fa-
milias del interior del Estado 
en este lunes Día de Reyes.

Finalmente, Sosa Gó-
mez mencionó los costos de 
acceso: menores de tres a 
10 años, 100 pesos; adoles-
centes de 11 a 17 años, 150 
pesos; adultos de 18 años 
en adelante, 200 pesos; y 
extranjeros, 300 pesos. 
Además, los yucatecos dis-
frutan de 50 por ciento de 
descuento en la entrada de 
lunes a viernes. 

Los adultos mayores tie-
nen 50 por ciento de des-
cuento todos los días, y las 
personas con algún tipo de 
discapacidad tienen acceso 
gratuito todos los días.

El gobernador Joaquín 
Díaz Mena dio a conocer 
un avance significativo en 
la política de inclusión so-
cial, que garantiza que cada 
persona reciba el apoyo 
que merece, sin impor-
tar su edad. “He firmado 
con la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo la uni-
versalidad de la pensión 
para personas con discapa-
cidad”, adelantó.

Detalló que la pensión de 
discapacidad ya no se otor-
gará únicamente hasta los 
29 años. Tras la firma de la 
universalidad, en Yucatán 
se realizará un censo en las 

próximas ocho semanas, 
junto con la delegación de 
Bienestar, para inscribir a 
todas las personas con dis-
capacidad, de cero a 64 años, 
de modo que nadie con dis-
capacidad en Yucatán quede 
sin recibir este apoyo.

Díaz Mena asistió a 
las oficinas centrales del 
Sistema para el Desarro-
llo Integral de la Familia 
(DIF) Yucatán para hacer 
entrega de 48 aparatos 
de movilidad a personas 
con discapacidad. Acom-
pañado de la Presidenta 
Honoraria del DIF Yuca-
tán, su esposa, la maestra 
Wendy Méndez Naal, y de 
la directora estatal del DIF, 
Shirley Castillo, el Gober-
nador destacó la impor-

tancia de la labor realizada 
por esta noble institución.

“La labor del DIF es la 
cara amable del gobierno, 
porque son quienes atien-
den a los que más lo nece-
sitan, y esto es muy impor-
tante. La doctora Claudia 
Sheinbaum, nuestra Presi-
denta, siempre nos insiste 
en que el gobierno tiene 
que luchar para que haya 
desarrollo y crecimiento en 
el estado, pero con prospe-
ridad compartida. ¿Eso qué 
quiere decir? Que quienes 
más lo necesitan puedan ser 
atendidos, y esa labor es la 
que hoy agradecemos al DIF 
Yucatán”, subrayó.

El titular del Ejecutivo 
recordó también que se 
realizarán dos censos más 

a partir del mes de abril: 
el de madres autónomas —
aquellas que se encargan 
de sacar adelante a sus hi-
jos— para el programa que 
se llamará Mujeres Renaci-

miento, consistente en un 
apoyo bimestral de 2 mil 
500 pesos, que se entregará 
a través de la tarjeta Elvia 
Carrillo Puerto.

Asimismo, el del pro-
grama de Jóvenes Renaci-
miento, consistente en 10 
mil becas de 3 mil pesos bi-
mestrales, que se entregarán 
a través de una tarjeta a es-
tudiantes de nivel superior 
que no tienen acceso a becas 
federales, como los jóvenes 
que estudian en la UADY, en 
el Tecnológico de Mérida o 
en la UTM, que no califican 

para las becas federales por 
estar en Mérida.Por su parte, 
la Presidenta Honoraria del 
Sistema DIF estatal, la maes-
tra Wendy Méndez Naal, 
reafirmó el compromiso de 
la institución de trabajar in-
cansablemente en apoyo a 
la población más vulnerable 
del estado. “Cada acción que 
llevamos a cabo es con amor, 
porque cuando hacemos las 
cosas con amor, les ponemos 
empeño y empatía. Así es 
como nos gusta hacer las co-
sas en el DIF”, expresó.

Al finalizar el evento, el 
Gobernador y la Presidenta 
del DIF llevaron a cabo la 
entrega de los aparatos de 
movilidad, invitando a los 
asistentes a partir y disfru-
tar de la rosca de Reyes.

Díaz Mena firma Pensión para Personas con Discapacidad vitalicia

DE LA REDACCIÓN
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Sendero jurásico recibe sus primeras 
visitas locales y extranjeras de 2025
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▲ Una Rosca de Reyes de 400 metros de largo, 
elaborada por 40 panaderos privados de la li-
bertad, fue el motivo para un alegre convivio 
en el Centro de Reinserción Social (Cereso) de 
Mérida, como parte de las acciones que lleva a 

cabo el gobierno de Joaquín Díaz Mena. Los 40 
panaderos que participaron en la elaboración, 
todos privados de la libertad, iniciaron la titánica 
labor desde las 9 de la noche del día anterior y 
terminaron 16 horas después. Foto Luis A. Boffil

Dentro del recorrido, los dinosaurios amenizan la información con animatrónicos, 

figuras que resultan atractivas, no solomente para niños, también para adultos 
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Proveedores mantienen esperanza en 
que Pemex cumpla con plan de pagos

Al expresar que se mantiene 
la esperanza que se cumpla 
con el plan de pago de Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) a 
sus proveedores, presentado 
por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, el diri-
gente del Clúster de Energía, 
Gonzalo Hernández Pérez, 
afirmó que continuarán con 
la gestión que los mega con-
tratos de mantenimiento se 
dividan y contraten directa-
mente a la mediana empresa 
como sucedía en el pasado.

Sostuvo que las empresas 
locales cuentan con la expe-
riencia suficiente para los tra-
bajos costa afuera, en las pla-
taformas marinas de Pemex, 
por lo que pueden desempe-
ñar con éxito estos trabajos.

Recordó que durante la 
gestión del ex director ge-
neral de Pemex, Octavio 
Romero Oropeza, fueron 
suspendidos los contratos 
individuales de manteni-
miento generando los mega 
contratos bajo el argumento 
de reducir los costos de ad-
ministración.

Estos mega contratos, 
sostuvo Hernández Pérez, 
provocaron que las grandes 
empresas a las que se les 
adjudicaron, subcontrata-
ran algunos servicios que 
se vieron impactados con el 
falta de pago de la petrolera 
nacional.

“Desde hace tiempo he-
mos propuesto que estos 
mega contratos se pulveri-
cen o subdividan, para de 
esta forma permitir que las 
medianas empresas puedan 

concursar y contratar de 
manera directa”.

Confió en que el plan de 
pagos presentado por la pre-
sidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, se man-

tenga y cumpla en enero y 
febrero como se proyectó, 
pero que además contemple 
acciones de regularización 
a futuro.

“Si se mantiene el plan 

de pagos, podremos estar en 
condiciones que la mediana 
empresa se vea beneficiada, 
no solo con los contratos, 
sino principalmente con la 
dispersión oportuna”.

DE LA REDACCIÓN 
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 El dirigente del Clúster de Energía, Gonzalo Hernández, afirmó que las empresas locales cuentan con la experiencia para los 
trabajos costa afuera, en las plataformas de Pemex, por lo que pueden desempeñar con éxito estos trabajos. Foto crédito

Empresas locales gestionan que mega contratos de mantenimiento sean divididos

Esta semana pagan atrasos a jubilados de la Unacar 

Será a más tardar el próximo 
viernes cuando la Universi-
dad Autónoma del Carmen 
(Unacar) pague a las traba-
jadores jubilados las remu-
neraciones y el aguinaldo 
correspondiente al 2024. Lo 
anterior fue dado a conocer 

por la rectora Sandra Laffón 
Leal, durante un diálogo con 
los jubilados, quienes se ma-
nifestaron para exigir el re-
curso que se les adeuda.

Pago

De acuerdo con la autoridad 
universitaria, el gobierno 
del estado aportó de forma 
extraordinaria 15 millones 

de pesos, lo cual permitirá 
cubrir los adeudos de quin-
cenas de 2024 a los jubila-
dos.

Será con recursos pro-
pios, resultado de ahorros 
que se han tenido, que se 
logrará el pago de los agui-
naldos, con lo que quedará 
saldado todo 2024.

Laffón Leal dijo que será 
este viernes a más tardar 

cuando sea dispersado este 
recurso, para que los jubila-
dos puedan disponer de ello.

Comunicación 

Por su parte, Ramón Ma-
gaña, secretario general 
del Sindicato Único de 
Trabajadores de la Unacar 
(Sutunacar), sostuvo que 
dentro de los acuerdos 

alcanzados con las auto-
ridades universitarias se 
encuentra el mejorar la 
comunicación, para evitar 
malos entendidos.

Sostuvo que será durante 
la revisión contractual 
cuando se aborden temas 
que se han solicitado por 
la autoridad universitaria y 
que afectan a los jubilados y 
a los activos.

DE LA REDACCIÓN 
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Exitosas ventas en Paseo de 
Reyes y Foro Ah Kim Pech

Los campechanos salie-
ron, se vistieron mágica-
mente de Reyes Magos, y 
acudieron a los dos pun-
tos de venta de juguetes, 
novedades, ropa, y diver-
sos productos que serían 
comprados para que los 
más pequeños de la casa 
pudieran disfrutar de un 
Día de Reyes este lunes. 

En ambos lugares, uno 
organizado por la alcaldía 
de Campeche y otro por 
el gobierno del estado, los 
reportes superaron las ex-
pectativas de los comer-
ciantes, aunque ambos 
gobiernos no se salvaron 
de las críticas por la com-
petencia evidente.

Si bien el gobierno del 
estado solicitó se permiso 
desde el 7 de noviembre 
para realizar su Paseo de 

Reyes en la calle 8 del 
Centro Histórico, y la cual 
quedaría en paralelo con 
el tradicional Paseo de 
Reyes que organiza la al-
caldía de Campeche desde 
hace más de 20 años en 
la avenida 16 de Septiem-
bre, el municipio desde 
octubre solicitó el espacio 
para un nuevo producto 
de desarrollo económico. 
Según el ayuntamiento 
por eso no respondieron 
al estado.

En vez de eso, el go-
bierno de Campeche optó 
por el Foro Ah Kim Pech, 
es decir, a unos 500 me-
tros aproximadamente de 
donde sería el paseo tradi-
cional, e incluso contrató 
el espectáculo de cuatro 
comediantes regionales, 
también organizó una 
rifa de diversos premios, 
entre ellos una moto, lo 
que claramente generó 
la presencia de miles de 

campechanos, que apro-
vecharon a ver algunos 
regalos, y quedarse a pro-
bar suerte.

Sin embargo, una vez 
terminado el espectáculo 
y la rifa, todos los campe-
chanos se fueron al tradi-
cional Paseo de Reyes or-
ganizado por la alcaldía.

En ambos casos, el re-
porte es de ventas por en-
cima del 80 por ciento de 
los esperado, y esta vez los 
campechanos optaron por 
diversos productos, no 
hubo como en otros años 
productos estrella relacio-
nados con la tecnología, 
sino que compraron de 
todo un poco para variar 
los regalos a los hijos que 
ya debían estar dormidos.

Esta situación ha gene-
rado crítica a ambos go-
biernos, algunos campe-
chanos en redes sociales 
y otros que aún estuvie-
ron comprando artículos 

hasta esta mañana, ma-
nifestaron como lamen-
table que ambos gobier-
nos estén compitiendo 
por ver quien es mejor 
organizando shows y es-
pectáculos, y deberían 
enfocarse en trabajar lo 
competente, por un lado 
el ayuntamiento con los 
servicios públicos ofreci-
dos a los ciudadanos, y 
por el otro el gobierno 
de Campeche de generar 
y no regalar, como está 
acostumbrando las admi-
nistraciones de la Cuarta 
Transformación.

Otros más menciona-
ron que era de esperarse, 
pues así se la han llevado 
desde hace más de dos 
años, donde al no ponerse 
de acuerdo, y ante los nu-
los resultados de ambas 
administraciones, prefie-
ren hacer espectáculos en 
vez de ponerse a trabajar 
de manera adecuada.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 En ambos puntos de venta, uno organizado por el ayuntamiento de Campeche y otro por el gobierno del estado, 
los reportes superaron las expectativas de los comerciantes que ofrecieron diversos artículos. Foto Fernando Eloy

Ciudadanía criticó a gobiernos por competir en espacios y eventos

Niñeces de 
Isla Aguada 
reciben 
obsequios

Más de 300 niños de la Villa 
de Isla Aguada, hijos de pes-
cadores libres de esta locali-
dad, recibieron la visita de 
los Reyes Magos, quienes les 
llevaron dulces y regalos, 
como parte de las acciones 
de proximidad social de la 
Secretaría de Protección y 
Seguridad Ciudadana.

El evento se llevó a cabo 
en el local de la antigua hie-
lera en donde el presidente 
de la Unión de Pescadores 
Libres, Víctor Serna, agrade-
ció el apoyo de la secretaria 
de Protección y Seguridad 
Ciudadana, Marcela Muñóz 
Martínez, para que estas ni-
ñeces sean atendidas.

Alegría

Los rostros de las niñas y 
niños se llenaron de ale-
gría y sonrisas al partici-
par en los juegos y diná-
micas que se realizaron, 
además que entre todos 
los asistentes.

Minutos más tarde arri-
baron al local Melchor, Gas-
par y Baltazar, quienes dis-
tribuyeron entre las niñas y 
los niños, los juguetes.

En un ambiente de sana 
convivencia, elementos de 
la Policía Estatal Preventiva 
y padres de familia convi-
vieron, cumpliendo con el 
objetivo de proximidad so-
cial que propone el Nuevo 
Modelo Nacional Policial.

Acciones

El líder de los pescado-
res libres de Isla Aguada, 
Víctor Serna sostuvo que 
durante el 2025, se tienen 
previstos más eventos de 
forma conjunta como Cine 
con Valores y Torneos de-
portivos en los municipios 
de Seybaplaya, Champo-
tón, Escárcega, Candelaria, 
Palizada y Carmen.

“Hoy tenemos una es-
trecha relación con los po-
licías estatales, lo que ge-
nera confianza y cercanía 
con la comunidad”.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN
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Los integrantes del Frente 
Único de Trabajadores del 
Volante (FUTV) se presen-
taron en el Instituto Estatal 
del Transporte (IET) para 
proporcionar las primeras 
declaraciones negativas para 
iniciar el año, y es que, asegu-
raron que desde noviembre 
han solicitado diálogo con 
el actual director, Jorge Luis 
Gamboa López, para tratar 
diversos temas como el bu-
rocratismo para ciertos pro-
cesos, pero desde entonces 
no han obtenido respuesta 
o cita, por lo que consideran 
desinterés del funcionario.

En este sentido, explica-
ron que uno de los principa-
les temas a tratar es un pro-
yecto específico para una 
agrupación de radio taxi 
exclusiva de mujeres con-
ductoras, para usuarias que 
se sientan más seguras con-
fiándoles el servicio a éstas. 

Recordaron que este pro-
yecto lleva gestándose más 
de dos años y, desde enton-
ces, quienes han pasado por 
la institución, así como sa-
lido por motivos desconoci-
dos, no les dieron solución 
ni seguimiento.

“Esta solicitud es exclu-
siva de mujeres, la ingresa-
mos el 28 de noviembre, y 
hasta ahora no nos han dado 
respuesta para reunirnos. No 
venimos a exigir, queremos 
trabajar conforme a la ley, 
porque este es nuestro pa-

trimonio también, no somos 
los malos, pero si ha sido evi-
dente que, desde el órgano 
de transporte y el gobierno 
del estado, nos han señalado 
a nosotros como los rebel-
des, y eso la ciudadanía lo ha 
adoptado”, expusieron.

Señalaron también que, 
“parece que su campaña ha 
sido de desprestigio ante el 
sector transportista, pues en 
la publicidad de los nuevos 
camiones nos atacan a no-
sotros, haciendo creer que 
será mejor tomar una uni-
dad de transporte urbano 
en vez de taxi, y si bien es 
más baja la cuota, la realidad 
es que nosotros los traslada-
mos desde un punto a otro, 
a donde ellos van con exac-
titud, el nuevo transporte 
es denominado troncal, es 
decir, deberán transbordar”.

De igual manera, mencio-
naron que, en el tema de los 
procedimientos y trámites, 
retrocedieron a los tiempos 
de revisión, análisis y apro-
bación, pues la actualiza-
ción de un tarjetón esta vez 
llevó casi un mes de espera, 
y al ayudante de taxista o 
martillo que le retrasaron la 
entrega de sus papeles lo tu-
vieron que bajar de sus tur-
nos hasta finiquitar el tema, 
pues de lo contrario una de 
las sanciones es el retiro de 
la unidad.

En este sentido, reve-
laron que el trámite inició 
el 12 de diciembre, y hasta 
ahora les entregaron el tar-
jetón. “La temporada alta de 
diciembre, que son las po-
sadas y las fiestas de Navi-
dad, así como de Fin de Año, 
no pudo trabajar el joven 
porque el trámite se retrasó, 
cuando antes en una se-
mana o menos, te hablaban 
para pasar a buscar tu tarje-
tón, es decir, pese a que solo 
se cambia de titular, hay 
desorganización”, dijeron.

Movimiento Nacional 
Transportista y Colectivos 
del Camino Real quieren 
que se acabe la “piratería”. A 
su vez, Mairely Uc Tun y Ro-

mán Acuña Estrella, repre-
sentantes de transportistas 
colectivos en modalidad de 
Combis y del Movimiento 
Nacional Transportista, se-
ñalaron que ellos están en 
búsqueda de que se acabe el 
“pirataje” en todo el estado, 
es decir, son quienes han 
presionado al IET para “le-
vantar” a los operadores de 
InDrive pues argumentaron 
que no pagan impuestos, así 
como ellos.

“Nuestra queja es que 
sean más los operativos, 
pero el IET ya se puso a tra-
bajar en la búsqueda de ese 
tipo de unidades, en el tema 
de lo que pagamos para es-
tar al día ya no es tema del 

organismo de transporte 
sino la ley aprobada, pero es 
necesario dejar en claro que 
nosotros como agrupación 
seguiremos levantando la 
voz por nuestros compañe-
ros, aunque nos vean como 
revoltosos o rebeldes”, dijo 
Uc Tun.

Respecto a que para dia-
logar con el director del 
instituto a unos les piden 
calendarizar, ambos dijeron 
que siempre ha sido así y 
desconocen el motivo por el 
cual no los quieren atender 
a ellos o les han dado lar-
gas, pero mencionaron que 
así fue en su momento con 
ellos, cuando hicieron mani-
festaciones.

Pidieron ser escuchados 
por los diputados y las auto-
ridades, “en ellos estará qué 
hacer para ser escuchados 
y tomados en cuenta, a no-
sotros nos funcionaron las 
manifestaciones”, finaliza-
ron los interesados.

Continúa molestia del FUTV contra 
IET; señalan desinterés por diálogo
Entre los proyectos pausados se encuentra una agrupación de radiotaxi exclusiva 

de mujeres, la cual lleva dos años gestándose sin recibir atención de autoridades

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

ESTUDIOS POLÍTICOS
y SOCIALES

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN

Contacto: 
 Posgrados CEPHCIS
      posgrado.cephcis@cephcis.unam.mx

+52 (999)9228446 al 48 Ext. 1161 y 1179

Más información

MAESTRÍA Y DOCTORADO EN

TRABAJO SOCIAL 

PROGRAMA DE

CEPHCIS
Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales.“Parece que su 

campaña ha sido 

de desprestigio 

ante el sector 

transportista”, 

detalló la FUTV 

“No venimos a 

exigir, queremos 

trabajar conforme 

a la ley, porque 

este es nuestro 

patrimonio”



LA JORNADA MAYA 

Martes 7 de enero de 2025 OPINIÓN 11

Queridos Reyes Magos:

Ustedes sólo están en el imagi-

nario de quienes verdaderamente 

creen en su existencia y virtudes. 

Pero como en la vida real existen 

responsables para que los Reyes Ma-

gos cumplan con su cometido, esta 

carta tiene la esperanza de que sea 

leída por alguno de ellos, especial-

mente servidores públicos, y even-

tualmente actuar en consecuencia.

Quizá el caballo, el elefante o el 

camello, en su andar por las carre-

teras de nuestro territorio, tanto 

las federales, estatales, como las co-

munitarias, se habrán dado cuenta 

de lo terrible en que se encuen-

tran. Hace falta mantenimiento, 

tapar todos los baches, grandes y 

chicos, cortar la vegetación de las 

orillas, mejorar la señalética, entre 

otras cosas. Ah, y garantizar que la 

reparación sea lo suficientemente 

buena para que dure al menos 30 

años antes de volver a hacer al-

guna acción correctiva. Muchas 

carreteras no están actualizadas, 

los enormes camiones tienen pro-

blemas de espacio porque muchas 

de ellas se diseñaron con los pará-

metros de hace al menos unos 60 

años, cuando las dimensiones de 

los vehículos y el tráfico eran muy 

diferentes. 

Las calles de ciudades, grandes 

y pequeñas, de pueblos y de comu-

nidades, están llenas de baches. 

Por lo tanto, no sólo hay que re-

parar las carreteras sino las calles 

de las poblaciones. Imagínense, 

queridos Reyes, cuando una am-

bulancia tiene que transportar a 

alguna persona enferma, especial-

mente de urgencia, el tiempo que 

se tarda en sortear los baches de 

las calles y de las carreteras, tiene 

una repercusión en el tiempo de 

vida disponible para los casos de 

urgencia. ¿Sería mucho pedir que 

se sancione a aquellos servidores 

públicos que contrataron o que 

permitieron que los trabajos de 

reparación que hicieron tan solo 

hace algunos años, o incluso me-

ses, se han vuelto a descomponer? 

Los servicios públicos o priva-

dos también necesitan atenderse. 

Los casos de ausencia de agua po-

table o de pésimo servicio en las 

tomas porque no llega con fre-

cuencia el agua o cuando llega lo 

hace a cuentagotas, son demasiado 

frecuentes. Lo mismo se puede 

decir del servicio de telefonía, de 

Internet y de electricidad. Se sabe 

de comunidades que, cansadas de 

mal servicio y de los daños que 

ocasiona la falta de energía eléc-

trica o las grandes variaciones en 

voltaje, han bloqueado carreteras 

para hacerse escuchar. Pero eso 

sí, los cobros son puntuales y bajo 

el pretexto del cobro de consumo 

mínimo, aun cuando el servicio 

sea pésimo o sin que se consuma 

el mínimo establecido, el consu-

midor es quien paga los platos 

rotos. Quizá este círculo vicioso 

explica la falta de motivación de 

cuidar que no haya fugas de agua 

o reportar cuando las hay. Quizá 

los servidores públicos de agua 

¿Potable? no saben que el acceso 

al agua es un derecho humano. 

¿Están esperando una revuelta 

social para mejorar el servicio? 

Los miles de campesinos que 

participaron en el programa Sem-

brando Vida aún no tienen la cer-

tidumbre de que el programa va 

a continuar. Varios pidieron, para 

esta carta, que por un lado se haga 

público en forma clara y transpa-

rente si el programa va a continuar 

y bajo qué reglas de operación. 

Hay muchísimos ejemplos de éxito, 

pero también los hay de fracasos. 

Los beneficiarios han manifestado 

que el programa de Sembrando 

Vida debe atender mucho más la 

parte del acopio y comercialización 

de los productos. También requie-

ren de apoyo técnico para imple-

mentar más fuertemente acciones 

agroecológicas que permitan con-
servar los recursos naturales y a 

la vez incrementar la producción 

por hectárea o por mecate de los 

cultivos básicos como maíz y frijol.

Gracias, es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Carta a los Reyes Magos
FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Imagínense, queridos Reyes, cuando una ambulancia tiene que transportar a alguna persona enferma, especialmente de urgencia, el tiempo que se 
tarda en sortear los baches de las calles y de las carreteras, tiene una repercusión en el tiempo de vida disponible para los casos de urgencia”. Foto jusaeri
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E
N LAS COMUNIDADES 
mayas máasewáalo’ob del 
centro de Quintana Roo, 
el concepto local kanan 

(cuidar) es esencial para la vida 
cotidiana la cual requiere de una 
compleja red de prácticas protec-
toras. Estas prácticas son vitales 
en un mundo donde lo visible y lo 
invisible coexisten, y los peligros 
acechan a cada paso. El medio 
día es un momento crítico: el Sol, 
en su cenit, se detiene por un 
instante que puede ser eterno, 
abriendo un espacio-tiempo ex-
traordinario. Momento en que 
los iik’o’ob (aires dañinos) que ha-
bitan el mundo transitan libre-
mente buscando cuerpos vulne-
rables. Al atardecer, la amenaza 
persiste. La retirada del astro, 
deja a las personas desprotegidas, 
momento en que los seres fríos, 
que emergen de la noche y del 
submundo, comienzan su deam-
bular por la tierra con sigilo.

NAVEGAR POR ESTE mundo re-
quiere comprender sus peligros 
inherentes. Aquí, los cuerpos no 
son neutrales; poseen naturalezas 
que dialogan con los otros seres 
no humanos. Las mujeres tienen 
un calor interno mayor llamado 
kíinam, este calor-dolor, que se in-
tensifica durante la menstruación 
y el embarazo, les resulta repul-
sivo a los yúumtsilo’ob (los dueños 
del monte), provocando enferme-
dades en el portador. En conse-
cuencia, los cuerpos masculinos y 
femeninos requieren cuidados di-
ferentes. Las mujeres al igual que 
eluden a los seres fríos, deben evi-
tar los alimentos fríos en esos mo-
mentos críticos para protegerse de 
enfermedades como el pasmo de 
sangre, que puede causar inferti-
lidad. Los hombres, por su parte, 
a través del trabajo diario en la 
milpa, desarrollan cierta resilien-
cia. Sin embargo, esto no los exime 
de la necesidad de establecer rela-
ciones armónicas con los dueños 
del monte, ya que el equilibrio 
entre ambos mundos es frágil y 
exige una renovación constante.

LAS CEREMONIAS RITUALES 
son el puente que conecta a los 
mayas máasewáalo’ob con estos 
seres no humanos. Entre estas 
ceremonias se encuentra el Jets’ 
lu’um necesario para apaciguar los 
vientos que habitan en un terreno 

antes de la ocupación humana. Las 
Novenas dedicadas a los santos 
familiares y los antepasados falle-
cidos refuerzan estos lazos, mien-
tras que el Looj kaaj, una ceremo-
nia colectiva de agradecimiento 
por la salud de la comunidad y la 
Fiesta al Santo Patrono reafirman 
el pacto de reciprocidad. Se trata 
de un sistema ritual que entreteje 
las devociones católicas con las 
reverencias a los yúumtsilo’ob.

EN ESTE MUNDO interconec-
tado, cada habitante del territorio, 
ya sea visible o intangible, vege-
tal o animal, cumple un papel en 
la protección y sustento mutuo. 
Los mayas máasewáalo’ob no sólo 
expresan gratitud por el cuidado 
que reciben de estos guardianes 
sino que también los retribuyen 
con cuidados mutuos mediante 
oraciones, ofrendas de alimentos 
y continuos actos de reconoci-
miento. Este flujo incesante de 

cuidados sostiene la vida dentro 
del territorio, manteniendo la red 
de relaciones entre los seres y re-
novando los pactos que aseguran 
la vida en todas sus formas.

PARA LOS MAYAS máasewáalo’ob, 
la vida es una secuencia continua 
de cuidados, que abarca el cuerpo, 
la persona, los bienes y el territorio, 
y se vale de los conocimientos y 
prácticas comunes y compartidas. 
El cuidado no es una tarea exclu-
sivamente humana, sino una res-
ponsabilidad compartida por todos 
los seres, que parece imbuirlos de 
cualidades asociadas con la huma-
nidad, como lo es la sensibilidad y la 
bondad. Además, el concepto kanan 
(cuidar) enfatiza el cuidado como 
un don en sí mismo, no un mero 
acto funcional o utilitario, sino que 
tiene un valor intrínseco, es una 
expresión de generosidad y reci-
procidad que refuerza los vínculos 
entre las personas, la naturaleza y 

lo sagrado. El cuidado no se percibe 
como una obligación, sino como 
una práctica cargada de significado 
ético y espiritual. Al cuidar a otro, 
ya sea una persona, un animal, una 
planta o un espacio natural, uno 
ofrece algo valioso de sí mismo, y 
fortalece las relaciones con los otros 
habitantes del mundo, lo cual plan-
tea una visión del mundo basada en 
la interdependencia, donde los ac-
tos de cuidado no sólo sostienen la 
vida sino que también fortalecen el 
tejido social y cósmico que conecta 
a todos los seres.

Anaid Karla Ortíz Becerril es antropóloga 

social y realiza sus estudios de postdoc-

torado en Yucatán 

anaidkarla@gmail.com 

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros, 

antropóloga social del Centro INAH-

Yucatán

carmen_castillo@inah.gob.mx

Kanan: el cuidado en clave maya máasewáal
ANAID KARLA ORTÍZ BECERRIL

CAUCES DEL TIEMPO

▲ Una vez concluida la siembra del xya’ax che’ (ceiba), momento que inaugura la fiesta patronal, vaqueros 
y vaqueras entran a la iglesia para orar. Foto Anaid Ortíz, Chancah Derrepente, Quintana Roo, 2021
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E
L PRÓXIMO DOMINGO 
12, a ocho días de que Do-
nald Trump tome posesión 
de la presidencia de Estados 

Unidos, Claudia Sheinbaum estará 
en la Plaza de la Constitución, lla-
mada Zócalo, en una concentra-
ción masiva en la que detallará lo 
hecho durante sus primeros 100 
días de gobierno, pero, sobre todo, 
habrá de reforzar su postura de 
defensa de los intereses nacionales 
ante las amenazas del inminente 
ocupante de la Casa Blanca.

A RESERVA DEL curso que va-
yan tomando los acontecimientos, 
es decir, de la profundización de 
los amagos desde el flanco tóxico 
naranja o del establecimiento de 
líneas viables de negociación entre 
los dos países, ese domingo no será 
para Sheinbaum Pardo sólo un acto 
protocolario (rendir un informe) o 
un mitin político en clave interna, 
únicamente nacional, sino la opor-
tunidad de precisar lo que México 
hará ante Trump en los delicados 
temas (entre otros) de migración, 

crimen organizado, aranceles y 
tratado comercial.

EN ESE CONTEXTO vale señalar la 
paradoja y el enigma de este arran-
que de 2025: el proceso denominado 
Cuarta Transformación (4T) tiene una 
enorme e histórica concentración de 
poder institucional y de respaldo po-
pular pero, al mismo tiempo, y tam-
bién como reacción de los factores 
de poder desplazados desde 2018, del 
otro lado de la frontera se va a instalar 
a partir del 20 de enero una figura de 
extraordinaria concentración de po-
der, con pujante apoyo social, incluso 
desde la extrema derecha, viabilidad 
operativa en las cámaras y dispuesta 
a tirar zarpazos para quedarse con 
cuanto le sea posible, sabedor el des-
bordado Trump de que el imperio 
estadunidense está en marcado de-
clive, con China como adversario.

TRUMP PRETENDE IMPONER a 
México fórmulas de acogimiento 
de migrantes expulsados que sean 
nativos de otros países (no sólo de 
Venezuela, Cuba y Nicaragua), 
tema rechazado de origen en tér-
minos retóricos por Palacio Nacio-
nal, pero con posibilidad de llegar a 

una aceptación negociada. La pre-
sidenta Sheinbaum ha endurecido 
el discurso, pero la realidad es muy 
presionante.

EN CUANTO A los cárteles mexica-
nos, Trump asegura que los decla-
rará organizaciones terroristas, lo 
cual le abriría el camino para inter-
venciones directas contra capos, 
grupos delictivos y población civil. 
Ese camino ha sido allanado por 
medios de comunicación estaduni-
denses que con irresponsabilidad 
profesional han ido difundiendo, 
con el apoyo de políticos opositores 
y presuntos periodistas mexicanos, 
la parte susceptible de escándalo 
del lado mexicano, pero no de la 
correspondiente al país consumi-
dor y sus redes de corrupción y de 
lavado de dinero.

LA PRESIDENTA TIENE además 
una difícil situación económica, 
por las limitaciones presupuestales 
internas y por el amago arance-
lario y de revisión del T-MEC que 
plantea el nuevo equipo que gober-
nará Estados Unidos. La economía 
nacional tendrá retos fuertes en las 
semanas por venir.

Y NO DEBE perderse de vista la 
evolución y desenlace de conflic-
tos en países latinoamericanos: en 
Ecuador, con el abierto desacato 
constitucional del proyanqui Da-
niel Noboa, quien a dedo ha nom-
brado a una vicepresidenta, y luego 
a otra para desplazar a la original-
mente electa en urnas, que le es ad-
versa, aunque fueron votados jun-
tos como fórmula y así consumar, el 
propio Noboa, su relección, sin dejar 
la presidencia de ese país mientras 
es candidato, y la pretensión de Es-
tados Unidos de instalar este vier-
nes 10 a Edmundo González Urrutia 
como presidente de Venezuela, con 
arribo físico a suelo gobernado por 
Nicolás Maduro de este opositor 
contra el que hay orden de apre-
hensión, apoyado en una tentativa 
de viaje aéreo por ex presidentes 
de otros países cuya catadura es 
definida por dos de ellos, Felipe Cal-
derón y Vicente Fox (obviamente, a 
esos ex mandatarios se les prepara 
ya la declaratoria de personas que 
no son gratas). ¡Hasta mañana!

X : @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

Hablarle a Trump desde el Zócalo
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “Trump pretende imponer a México fórmulas de acogimiento de migrantes expulsados que sean nativos de otros países (no sólo de Venezuela, Cuba 
y Nicaragua), tema rechazado de origen en términos retóricos por Palacio Nacional, pero con posibilidad de llegar a una aceptación negociada”. Foto Ap
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F
. Scott Fitzgerald afir-
maba: “Nunca es dema-
siado tarde para conver-
tirte en quien quieres ser”. 

Aunque esta frase resuena como 
un canto de esperanza, su aplica-
ción en la vida real es mucho más 
compleja. Sin embargo, vivimos 
un tiempo fascinante en el que, 
contra viento y marea, cada vez 
más personas se atreven a redes-
cubrirse. Este fenómeno, silen-
cioso pero profundo, evidencia 
que hombres y mujeres mayores 
de 40 años están encontrando en 
las artes un refugio y una plata-
forma para expresarse.

En la literatura, ese territorio 
que conozco un poco mejor, se 
observa un creciente número de 
adultos que, ya entrada la madu-
rez, asisten a talleres, lecturas y 
encuentros literarios. Esto ocurre 
a pesar de los obstáculos impues-
tos por una sociedad que idolatra 
la juventud como la única ven-
tana de oportunidad. Se perpetúa 
el mito de que si no logras ciertas 
metas en tus años juveniles, “ya 
se te fue el tren”. Pero lo cierto es 
que muchos descubren que, lejos 
de haber perdido ese tren, hay 
otros que apenas comienzan a 
anunciar su llegada.

Un extraordinario tallerista 
a quien admiro, Ricardo Gue-
rra de la Peña dice que todos 
llevamos a un escritor o escri-
tora dentro que puede despertar 
desde muy chico hasta la edad 
adulta y coincido totalmente. 

Pero ¿por qué este “inicio tar-
dío”? Las razones son múltiples 
y complejas. Algunos descubren 
una pasión literaria inesperada, 
un destello que no se manifestó 
en la juventud porque las condi-
ciones no eran propicias ya que 
la creatividad florece cuando se 
cuenta con un espacio —físico y 
emocional— que permita su de-
sarrollo. Otros, quizás la mayoría, 
tuvieron que dedicar sus primeros 
años adultos a cumplir con las de-
mandas de la sociedad: construir 
carreras, criar familias, producir 
bienes o servicios. Sólo al alcan-
zar cierta estabilidad económica y 
personal y después de haber sido 
machacados por el sistema social 
utilitarista que impera, pueden 
volver la mirada hacia ellos mis-
mos y permitirse perseguir lo que 
siempre habían deseado.

Esto no es nuevo. Grandes figu-
ras literarias también comenzaron 
tarde. Charles Bukowski, el amado/
odiado autor estadunidense pu-
blicó su primera novela Post Office 

cuando tenía 51 años, después de 
trabajar más de una década preci-
samente en una oficina postal. Esta 
motivación tardía fue justificada 
por él mismo en una carta: “tengo 
dos opciones, permanecer en la ofi-
cina de correos y volverme loco… 
o quedarme fuera y jugar a ser 
escritor y morirme de hambre. He 
decidido morir de hambre”. Otro 
caso similar es el de José Saramago, 
que si bien comenzó en el mundo 
literario de joven, se dedicó a al-
ternar la escritura con un trabajo 
“económicamente productivo” en 
una compañía de seguros, hasta 
que su primera novela exitosa Le-

vantado del suelo le llegó cuando 
tenía ya 58 años.

Es crucial que tanto la socie-
dad como el estado reconozcan 
este fenómeno y fomenten su 
crecimiento. Existe una riqueza 
de voces maduras, llenas de ta-
lento y sabiduría, con historias 
que esperan ser contadas. Son 
relatos que entrelazan alegrías 
y tragedias, experiencias únicas 

que los lectores merecen conocer. 
Como dijo Gabriel García Már-
quez, “la vida no es la que uno vi-
vió, sino la que recuerda y cómo 
la recuerda para contarla”. En 
esas memorias reside una fuente 
invaluable de creación literaria.

Paralelamente, es esencial se-
guir apoyando a los jóvenes escri-
tores, brindándoles herramientas 
y oportunidades para que desa-
rrollen su potencial sin sacrifi-
car sus sueños literarios ante las 
exigencias de un mundo donde 
el éxito parece medirse en bienes 
materiales. Recordemos las pa-
labras de Mary Shelley, quien a 
los 18 años escribió Frankenstein, 
demostrando que la juventud 
tiene un fuego creativo capaz de 
iluminar generaciones enteras.

Sin embargo, la relación en-
tre generaciones no debe verse 
como una competencia. Jóvenes 
y adultos no son rivales en el 
campo literario. Por el contrario, 
sus voces se complementan. La 
sociedad y el estado poseen re-
cursos suficientes para apoyar a 
ambos grupos, creando un espa-
cio donde convivan y dialoguen, 
aportando perspectivas que se 
enriquezcan mutuamente.

Emily Dickinson escribió que 
“la eternidad está compuesta de 
ahora”. Del mismo modo, el futuro 
literario depende de la unión de to-
das las voces, enérgicas o serenas, 
que hablen al presente y lo proyec-
ten hacia el porvenir. Juntas, estas 
expresiones tienen el poder de cap-
turar el espíritu de nuestra época y 
transformarlo en un legado dura-
dero. En esa diversidad de voces, 
donde se cruzan los tiempos y las 
miradas, yace el verdadero poten-
cial de la literatura para trascender.

Quizás la verdadera esencia 
de la frase de Fitzgerald radica 
en reconocer que nunca es tarde 
para escuchar esa voz interna 
que nos llama, quizá por eso con-
cluyó la premisa inicial diciendo: 
“Espero que vivas una vida de la 
que estés orgulloso y si descu-
bres que no, espero que tengas la 
fuerza para comenzar de nuevo”. 

La literatura, como tantas 
otras artes, es un campo donde el 
tiempo no limita, sino que matiza. 
Y es ahí, en ese lienzo lleno de ex-
periencias acumuladas, donde los 
sueños postergados encuentran 
su forma más pura y duradera.

contacto@lajornadamaya.mx

Para el arte nunca es tarde o la letra como 
espada para derrotar a Cronos

CARLOS RODRÍGUEZ

▲ “¿Por qué este ‘inicio tardío’? Las razones son múltiples y complejas. Algunos descubren una pasión literaria ines-
perada, un destello que no se manifestó en la juventud porque las condiciones no eran propicias”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ El hábitat adecuado para el oyamel, el único árbol que cumple con las condi-
ciones necesarias para que la mariposa monarca se resguarde y sobreviva du-

rante su estancia invernal en México, desaparecerá de la Reserva de la Biosfera 
Mariposa Monarca en 2090 por el calentamiento global. Foto IIES-UNAM



Mientras el uso de pestici-
das domina el mercado de 
control de plagas agrícolas 
en América Latina, en paí-
ses de Europa y Asia avanza 
el manejo etológico de in-
sectos, es decir, la modifi-
cación o manipulación del 
comportamiento natural de 
los animales para prevenir 
o reducir los daños que cau-
san en los sembradíos.

Por ello es importante 
que en el subcontinente se 
avance en la investigación 
“de alternativas más com-
patibles con el ambiente y 
bienestar humano”, seña-
laron en entrevista con La 

Jornada académicos de El 
Colegio de la Frontera Sur 
que trabajan en la elabo-
ración de trampas y uso de 
feromonas para controlar 
diversas plagas.

Edi Álvaro Malo Rivera, 
especialista en ciencias quí-
micas; Julio C. Rojas, maes-
tro en ciencias en entomo-
logía, y Salvador Hernán-
dez Moreno, experto en 
fitosanidad con orientación 
en entomología y acarolo-
gía, coincidieron en que “si 
comparamos el negocio de 
los insecticidas con el uso 
de técnicas de gestión etoló-
gica de las especies nocivas 
para los cultivos, este último 
no cubre ni 8 por ciento de 
las necesidades. La gestión 
etológica es un campo muy 
nuevo para Latinoamérica 
y muy pequeño, pese a las 
ventajas que ofrece”.

Desde El Colegio de la 
Frontera Sur (Ecosur) en Ta-
pachula, Chiapas, esta triada 
de investigadores se ha con-
centrado en estudiar el gu-
sano cogollero, que afecta el 
maíz; la mosca de la fruta, 
que daña el mango, y los 
picudos de los agaves, per-
judiciales para los magueyes 
de mezcal o tequila.

Consideran que descifrar 
la comunicación química de 
estas especies –el proceso 
mediante el cual, usando 
sustancias específicas, inter-
cambian información para 
reproducirse, localizar su ali-
mento, evitar depredadores– 
es clave para elaborar tácti-
cas eficientes para regularlos.

“A diferencia de los quí-
micos que afectan a polini-
zadores, dañan los suelos, 
contaminan el agua y dejan 
residuos nocivos para la sa-
lud humana, el manejo ba-
sado en el comportamiento 
de los animales es una al-
ternativa más compatible 
con el ambiente y bienestar 
humano”, subrayaron.

Salvador Hernández, 
adscrito también a la Uni-
versidad Autónoma Me-
tropolitana (UAM-Xochi-

milco), se ha centrado en in-
dagar el control de la mosca 
que daña la fruta del mango 
por medio del trampeo, téc-
nica utilizada para monito-
rear y reducir su población.

Su principal aportación 
es haber modernizado el 
modelo de las trampas crea-
das en 1992 para atraer y 
capturar ejemplares adultos.

Afirma que a partir de 
una investigación que consi-
deró las etapas de desarrollo 
del mango, la anatomía de la 
mano humana, los estímulos 
a que responde el insecto, 
las condiciones ambientales 
y los criterios del diseño in-
dustrial, se creó un modelo.

“La nueva trampa ha 
arrojado resultados favo-
rables frente a la anterior, 
ya que además de ser más 
eficaz en atrapar moscas, es 
más ergonómica”, explica.

Precisa que en un cultivo 
agrícola se pueden llegar a 
instalar más de 500 anzue-
los, según la extensión, y por 
lo que es importante que sea 
resistente y estén adaptados 
a la anatomía de la mano.

En tanto, el actual objeto 
de estudio de Malo Rivera 
es controlar el gusano cogo-

llero en las plantaciones de 
maíz, a través del uso de las 
feromonas que producen en 
su fase de apareamiento.

Los compuestos de esta 
sustancia fueron identifi-
cados en 1984, en Estados 
Unidos, y su trabajo permi-
tió encontrar variabilidad 
en los componentes de las 
poblaciones en México.

Este hallazgo nos permi-
tió formular nuestra propia 
mezcla de feromonas para 
regular la plaga en regiones 
de nuestro país, comenta.

Agregó que la aplica-
ción de este compuesto en 
el trampeo masivo reduce 
el daño a las plantaciones, 
permitiendo buenos rendi-
mientos en las cosechas, in-
cluso mejor que con la apli-
cación de insecticidas.

A su vez, Julio Rojas se de-
dica a estudiar la comunica-
ción química de los insectos y 
en años recientes a observar 
los picudos de los agaves.

“Estos ejemplares no 
eran un problema para 
nuestro país, pero con el 
auge de la producción de 
tequila y las grandes exten-
siones de agave que comen-
zaron a sembrarse, se con-
virtieron en plaga”, señala.

Un problema muy serio 
con las plantas de tequila o 
mezcal es que el empleo de 
pesticidas es peligroso para la 
salud humana. Por ello, el es-
pecialista comenzó a indagar 
en la comunicación química 
de estos animales hasta iden-
tificar una feromona produ-
cida por el macho que per-
mite su manejo poblacional.

Para Rojas, el estudio de 
los picudos de los agaves es 
una muestra de la impor-
tancia de los laboratorios de 
ecología química en México, 
“porque su control sólo es 
importante aquí, y si hay 
gente especializada, el país 
puede identificar los com-
puestos y diseñar estrategias 
de control; de lo contrario, se 
depende del extranjero”.

Expertos llaman a impulsar el control 
etológico de insectos en sembradíos
Los especialistas subrayaron que “el manejo basado en el comportamiento de los 

animales es una alternativa más compatible con el ambiente y bienestar humano”

DESCIFRAR LA COMUNICACIÓN QUÍMICA DE ESPECIES

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Investigadores del Ecosur estudian trampas y feromonas para evitar el daño de plagas 
a cultivos. En un campo agrícola se pueden llegar a instalar más de 500 anzuelos, según 
la extensión, y por lo que es importante que sea resistente. Foto Juan Manuel Valdivia

Este hallazgo 

permitió formular 

una mezcla de 

feromonas para 

la regulación de 

plagas
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Una investigación arqueo-
lógica detalla que el tabaco 
deja marcas en los huesos 
de fumadores, las cuales 
persisten tanto a lo largo de 
la vida como durante siglos 
después del fallecimiento.

Investigadores de la 
Universidad de Leicester 
analizaron restos humanos 
enterrados en Gran Bretaña 
entre los siglos XII y XIX 
y revelaron este daño pro-
fundo, que se asocia con un 
mayor riesgo de fracturas y 
otras afecciones óseas.

Destaca cómo la intro-
ducción del tabaco en Europa 
occidental, hace aproximada-
mente 500 años, generó cam-
bios notables en la estructura 
ósea. Tradicionalmente, los 
arqueólogos se basaban en 
pruebas dentales para iden-
tificar a fumadores, a partir 
de manchas o desgaste por 
uso de pipas; sin embargo, 
este método se volvía ineficaz 
cuando los dientes no se con-
servaban o faltaban.

Examinaron 323 huesos 
corticales, así como su capa 
exterior densa y resistente 
en fumadores conocidos y 
no identificados. A través 
de espectroscopia de masas 
identificaron diferencias mo-
leculares que separaban cla-
ramente los huesos de los fu-
madores de los no fumadores.

Publicado en Science Ad-
vances, el estudio afirma: 
El consumo de tabaco deja 
una huella en los huesos 
humanos lo suficiente-
mente clara como para 
identificar su uso, incluso 
en personas de las que no se 
tenía información previa. 
Los restos antiguos pueden 
ofrecer evidencia directa 
para estudiar problemas de 
salud en el pasado, inclui-
das enfermedades relacio-
nadas con el consumo de 
dicho producto.

Sarah Inskip, coautora, 
señaló: “En la investigación 
se revelan diferencias sig-
nificativas en los huesos de 
quienes consumían tabaco 
y los que no. Así demos-
tramos que ese producto 
afecta la estructura de los 

huesos. Buscamos enten-
der cómo se originan estas 
diferencias, con el objetivo 
de esclarecer por qué el 
consumo de tabaco es un 
factor de riesgo para cier-
tos trastornos musculoes-
queléticos y dentales”.

Aunque los efectos per-
judiciales del tabaquismo 
en los tejidos blandos y 
órganos, como el aumento 
del riesgo de cáncer de pul-
món, vejiga y garganta, así 
como de accidentes cere-
brovasculares y enferme-
dades coronarias, están 
bien documentados, el im-
pacto en los huesos ha sido 
menos estudiado.

El hábitat adecuado para 
el oyamel (Abies religiosa), 
el único árbol que cumple 
con las condiciones nece-
sarias para que la mariposa 
monarca se resguarde y 
sobreviva durante su es-
tancia invernal en México, 
desaparecerá de la Reserva 
de la Biosfera Mariposa 
Monarca (RBMM) en 2090 
a consecuencia del calen-
tamiento global.

Así lo señaló Cuauhté-
moc Sáenz-Romero, profe-
sor de la Universidad Mi-
choacana de San Nicolás de 
Hidalgo en México y autor 
principal del artículo “Esta-
blecimiento de sitios de hi-
bernación para la mariposa 
monarca en climas futuros: 
expansión del límite alti-
tudinal superior de Abies 
religiosa mediante migra-
ción asistida”, publicado 
en Frontiers in Forests and 
Global Change.

Entrevistado por La Jor-
nada luego de que la mari-
posa monarca fue incluida 
hace unos días en la Ley de 
Especies en Peligro de Ex-
tinción de Estados Unidos, 
el científico se pronunció 
por un manejo forestal más 
proactivo, el cual considere la 
adecuación al cambio climá-
tico y no sólo medidas palia-
tivas para las perturbaciones 
humanas de los ecosistemas.

“En estos escenarios futu-
ros tan sombríos la gestión 
forestal debe adaptarse. Las 
medidas de conservación 
dentro de la reserva son in-
suficientes. Se requiere de 
forma urgente buscar alter-
nativas complementarias 
fuera de este sitio. Nosotros 
proponemos la migración 
asistida de la especie”.

Desde 2021, el equipo 
de investigación que li-
dera Sáenz-Romero busca 
demostrar la viabilidad de 
plantar nuevos bosques de 
oyamel en el Nevado de To-
luca, que eventualmente se 
constituirán como futuros 
sitios de hibernación.

“De hecho, en los años 
recientes, las mariposas mo-

narcas han establecido nue-
vas y grandes colonias en 
el Nevado de Toluca, lo que 
sugiere que ya están bus-
cando nuevos lugares para 
pasar el invierno, ya que sus 
sitios históricos dentro de la 
Reserva de la Biosfera Ma-
riposa Monarca son ahora 
demasiado cálidos”.

En conversación con 
este periódico, el científico 
detalló que como parte de 
esta labor, hace siete años 
recolectaron semillas en la 
RBMM; luego, cultivaron 
plántulas a partir de ellas, 
primero durante tres años 
en un vivero; y en 2021, las 
trasplantaron a cuatro sitios 
en la ladera noreste del Ne-
vado de Toluca.

“Elegimos esta montaña 
porque una proyección cli-
mática de 2012 nos indicó 
que en unos años, en este 
lugar se dará el clima ade-
cuado para los también lla-
mados abetos de altura. Ade-
más, en el sitio se encuentra 
la comunidad de Calimaya, 
donde los habitantes están 
muy organizados, tienen un 
excelente manejo forestal y 
nos brinda seguridad”.

En el sitio se sembraron 
960 plántulas de este árbol 
conífero en cuatro altitu-
des (3 mil 400, 3 mil 600, 
3 mil 800 y 4 mil metros). 
Los ejemplares fueron plan-
tados bajo “plantas nodri-
zas” (Senecio cinerarioides, 
Lupinus montanus y Pinus 
hartwegii) para protegerlas 
del frío y la insolación ex-
cesiva. Entre 2021 y 2023, 
el equipo de Sáenz-Romero, 
con apoyo de estudiantes 
de licenciatura, posgrado 
y silvicultores locales, mo-
nitoreó cada dos meses su 
crecimiento, altura y diáme-
tro, priorizando la supervi-
vencia como indicador clave 
para la conservación.”

Los resultados obteni-
dos hasta ahora reflejan la 
supervivencia del 68 por 
ciento de las plantaciones 
hechas a 3 mil 800 metros, 
muy por encima del límite 
superior de distribución 
natural (que es entre 2 mil 
800 y 3 mil 500 metros), lo 
que se considera “un resul-
tado alentador”.

Desaparecerán bosques 
de oyamel por cambio 
climático: investigador

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Las huellas del tabaco 
persisten durante siglos
THE INDEPENDENT
LONDRES

El estudio 

demuestra que 

el consumo de 

tabaco afecta la 

estructura de los 

huesos: Inskip

ARQUEÓLOGOS ANALIZARON RESTOS DE LOS SIGLOS XII Y XIX

▲ La introducción del tabaco en Europa occidental, hace aproximadamente 500 años, ge-
neró cambios notables en la estructura ósea de los habitantes. Foto Badillo Sánchez EtAl
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La última alfarera de San José 
Masiaca, pueblo ceramista de 
la etnia mayo, ubicado en So-
nora, inaugurará este mes un 
horno construido con apoyo 
de la Escuela Nacional de Ce-
rámica (ENC), el primero con 
el que contará esta comuni-
dad, gracias a lo cual Juany 
Gámez, maestra ceramista, 
podrá enseñar a más jóvenes 
las tradiciones y técnicas que 
aprendió de su abuela.

Cuando tenía como siete 
años, mi abuela se dedicaba 
a hacer piezas de barro en 
su casa; eran sólo para uso 
doméstico, pero yo la obser-
vaba siempre y luego me de-
jaba hacer pequeñas piecitas. 
Es algo que me trae muchos 
hermosos recuerdos. Con el 
tiempo dejé la alfarería, pues 
me atraían otras cosas, dijo en 
entrevista para La Jornada.

Ahora, Juany Gámez es 
madre, y junto con su esposo 
e hijos, se esfuerza para que 
esas técnicas heredadas por 
generaciones no se pierdan en 
el olvido, por lo que crearon 
un pequeño taller donde en-
señan a los más pequeños las 
técnicas, el trabajo y el gusto 
por el manejo del barro y las 
figuras, en lo que podría ser 
una salvación para la técnica 
alfarera de ese pueblo.

La etnia mayo es cono-
cida por su trabajo artístico 
para festivales emblemáticos, 
como el de la Danza del Ve-
nado que realiza el pueblo 
seri, en la parte sur de Sonora.

Vengo de una familia de 
artesanos; mi papá talla ma-
dera y mi abuela hacía co-
bijas de lana, y también era 
alfarera. Más que artístico 
lo hacían por necesidad (…) 
pero para mí es un orgullo 
poder seguir usando lo que 
mis abuelos me enseñaron, 
expresó Gámez.

Sin embargo, el paso del 
tiempo fue implacable: Mi 

abuela murió y las señoras 
que trabajaban la cerámica 
fallecieron hace unos cinco 
años, y a sus familiares no les 
interesó. Los jóvenes no ven 
este trabajo como algo redi-
tuable, por eso lo abandonan.

Pasó una década para que 
Juany Gámez retornara a la 
alfarería; poco después na-
cieron sus hijos y descubrió 
en ellos una fuente de inspi-
ración que la hizo tener un 
nuevo enfoque en su labor.

“Me gustó mucho que mi 
trabajo haya llamado la aten-
ción de los niños.

“Hay unos 30 pequeños en 
mi taller; como son muchos, 
los dividí en equipos, y hago 
que trabajen sus piezas juntos 
y se divierten jugando. Todos 
vienen contentos en sus bi-
cicletas, con sus botellitas de 
agua, porque es casi un kiló-
metro de distancia el que tie-
nen que recorrer”, relata.

El taller está en el patio de 
su casa. Bajo un techo de ma-
dera y palma, los más peque-
ños aprenden los lunes y los 

jueves a manejar el barro: “Las 
mamás se dan cuenta de que 
los niños llegan emocionados 
a sus casas con sus piezas, he-
chas por ellos mismos.

“Cuando me lo cuentan, 
me da mucha alegría, porque 
las personas se están intere-
sando nuevamente en la cerá-
mica. Ahora hasta las mamás 
quieren aprender. Quiero que 
aprendan más de la cultura de 
nuestro pueblo y poner nues-
tro granito de arena para que 
puedan vivir nuestras tradi-
ciones. Me siento muy orgu-
llosa de lo que hacemos y de 
quienes somos”, comentó.

La alfarera asegura que 
es fundamental “plasmar 
nuestra esencia como pueblo, 
porque eso hace que niños y 
adultos conozcan más sobre 
nuestras culturas. Me siento 
muy orgullosa de nuestras raí-
ces y costumbres, porque son 
nuestra forma de vida.

“Dedico mis trabajos a ‘los 
de antes’. No quiero perder 
mis saberes, lo que me en-
señaron mis abuelos, ya que 

de ellos heredé mis talentos; 
ahora, como comunidad, ya 
los tenemos más presentes, 
y hay que agradecerles por 
todo”, comentó.

La técnica mayo

La cerámica mayo se hace a 
partir de la mezcla de un polvo 
que se extrae de los nidos de 
las hormigas, barro rojo y ne-
gro; con eso se va dando forma 
a las piezas y se les realiza un 
bruñido; es decir, un tallado 
que les permite adquirir un 
brillo característico, y luego se 
les deja secar; posteriormente, 
se llevan a quemar a un horno 
del que se obtiene la cerámica.

Para la quema, Gámez 
pone las piezas en un hueco 
en la tierra en el cual pone 
unas parrillas pequeñas, y 
las tapa con petates. Sin em-
bargo, esta técnica pone en 
riesgo muchas de las piezas, 
porque es muy difícil calcular 
la cocción del barro, lo que 
ocasiona que el fuego rompa 
la mayoría de las piezas, su-

mado a las fuertes corrientes 
de aire que hay en Masiaca, 
lo que altera la temperatura 
y termina fracturando otras 
tantas, o que salgan crudas.

Un nuevo horno

Por las condiciones de la 
quema tradicional, realizadas 
en un horno a nivel de suelo, 
las piezas salen disparejas o 
sin una cocción adecuada. Por 
ello, Juany Gámez intentó ver 
otras opciones para elaborar 
uno nuevo. Fue entonces que 
se involucró la Escuela Nacio-
nal de Cerámica, que la apoyó 
para aprender a construirlo.

“Cuando me acerqué a 
ellos, siempre fueron muy 
amables, mostraron interés en 
apoyarnos a buscar la forma 
de crear un horno; el pro-
blema es que son muy caros, 
tanto por los materiales como 
por la mano de obra.

“La solución fue que nos 
propusieron aprender a cons-
truirlo nosotros mismos, y es 
maravilloso”, aseguró.

Este nuevo horno facili-
tará dejar atrás las quemas a 
nivel de suelo, en las cuales se 
pierde gran cantidad de pie-
zas porque no hay forma de 
controlar el calor durante la 
cocción.

Originalmente diseñado 
por el ceramista japonés Ma-
sakazu Kusakabe, aunque 
modificado y adaptado para 
la alfarería mexicana por el 
maestro Yusuke Suzuki, esta 
nueva instalación permitirá 
conocer más sobre la tempe-
ratura y hacer quemas de ma-
nera segura.

La edificación tiene, ade-
más, una gran y larga chi-
menea que deja que el humo 
salga a una altura considera-
ble, lo que facilita una mejor 
ventilación con el paso del 
aire y que no llegue directa-
mente a los pulmones de los 
alfareros; además, se les puede 
colocar un termómetro para 
controlar mejor el estado de 
cocción de las piezas.

La última alfarera de Masiaca lucha 
por la subsistencia de la técnica mayo
Juany Gámez obtuvo ayuda de la Escuela Nacional de Cerámica para construir el 

primer horno de la comunidad sonorense, que inaugurará este mes // Podrá seguir 

enseñando a las niñeces el método tradicional que aprendió de “los de antes”

OMAR GONZÁLEZ MORALES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Junto con su esposo e hijos, la maestra ceramista Juany Gámez se esfuerza para que 
esas técnicas heredadas por generaciones no se pierdan en el olvido. Foto Facebook ENC
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El castillo de Neuschwanstein 
ha sido reconocido como pa-
trimonio de la humanidad por 
la Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (Unesco, 
por sus siglas en inglés) y abre 
la puerta al reconocimiento 
de otros edificios historicistas 
del siglo XIX.

La edificación, cons-
truida por el rey de Baviera 
Luis II (1845-1886), se suma 

a la lista y tumba los ar-
gumentos contrarios a las 
voces que dan más valor 
a los edificios medievales 
originales.

Es un caso especial. Es 
muy conocido y popular, 
afirma el etnólogo Christoph 
Brumann. Su inclusión hace 
más probable que se admi-
tan sitios culturales de se-
gunda fila, argumentó el et-
nólogo Christoph Brumann.

Construcciones como 
el castillo de Neuschwans-
tein se consideraban hasta 
no hace mucho de segunda 

categoría, según Brumann, 
quien atribuye a este mo-
tivo que haya tardado tanto 
en ser incluido en la lista de 
la Unesco.

Durante mucho tiempo, 
la fantasía de un rey no 
se consideró a la altura de 
los edificios medievales 
genuinos, según Brumann, 
profesor del Instituto Max 
Planck de investigación et-
nológica de Halle.

Sin embargo, algunos 
ven en estas declaraciones 
un peligro. El periodista 
italiano Marco D’Eramo 

advirtió hace 10 años del 
llamado Unesco-cidio, aler-
tando que la inclusión en 
su lista mundial podría ser 
un beso de la muerte.

De manera frecuente, el 
listado parece querer curar 
la enfermedad matando al 
paciente, según Brumann. 
Agregó que si la lista reco-
noce un sitio como digno de 
protección, esto puede con-
ducir a un nivel de turismo 
insostenible.

Como etnólogos, somos 
muy escépticos sobre las cla-
sificaciones culturales, su-

braya Brumann. Las nues-
tras probablemente serían 
distintas de las occidenta-
les convencionales. Por eso 
se interesó hace años por 
la forma en que la Unesco 
selecciona lo que luego se 
califica de valor universal 
excepcional.

Alemania cuenta ahora 
con mil 223 sitios declara-
dos patrimonio de la huma-
nidad, 952 culturales y 231 
naturales, entre ellos la ca-
tedral de Colonia, el palacio 
de Sanssouci de Potsdam o 
los edificios de la Bauhaus.

Incluyen al castillo de Neuschwanstein a lista 
de patrimonio de la humanidad por Unesco
DPA

BERLÍN

Hace 35 años, siendo un 
adolescente punk, José Luis 
Escobar Hoyos quería de-
mostrarle a su madre que 
su estilo de vida no consistía 
solamente en vestirse con 
cadenas, llevar el cabello es-
pinado y escuchar música 
fuerte y acelerada.

Por eso, inició un pro-
yecto llamado los Reyes 

Punk, donde recolecta y 
distribuye juguetes para los 
niños que viven en la ca-
lle el día de Reyes, también 
conocido como la Epifanía, 
cuando los niños en México 
suelen recibir regalos de los 
tres reyes magos.

“Las bases del punk son 
el apoyo mutuo y la soli-
daridad”, dijo Escobar, de 
50 años, el domingo por 
la noche, mientras la cam-
paña de regalos estaba en 
pleno apogeo.

A lo largo de los años, 
muchos voluntarios se han 
unido a su esfuerzo. Vis-
tiendo camisetas negras de 
sus bandas favoritas, botas 
negras y aretes brillantes, 

los punks repartieron pati-
netas, dinosaurios y otros 
regalos a los niños en las ca-
lles de la capital de México 
el lunes temprano.

“Tratar con los (niños), 

la forma en que te encari-
ñas y puedes estar solida-
rio con ellos, eso no tiene 
precio ni nada”, expresó Es-
cobar, conocido localmente 
como El Picos.

“Ni queremos pinches di-
plomitas, ni reconocimien-
tos, ni madres. Somos punks, 
por eso lo hacemos”, añadió.

En años más recientes, 
Escobar ha expandido su 

alcance más allá de los luga-
res que conoce para incluir 
también algunos de los cam-
pamentos de migrantes de la 
Ciudad de México.

El luchador de lucha li-
bre Peter Punk, con mallas 
negras y máscara verde y 
blanca, también se unió, 
participando en breves com-
bates de lucha en el pavi-
mento en cada parada.

Los voluntarios también 
cuelgan una piñata llena de 
dulces para que los niños la 
golpeen.

Uno de los voluntarios es 
el zapatero Marcos Grande. 
Este año, trajo siete pares de 
sus botas para regalar.

Punks reparten juguetes a niñeces 
en situación vulnerable de CDMX
Con su proyecto, José Luis Escobar recolecta y distribuye regalos el día de Reyes

▲ Vistiendo camisetas negras de sus bandas favoritas, botas negras y aretes brillantes, los 
punks repartieron patinetas, dinosaurios y otros regalos a los niños en las calles de la capi-
tal de México, por lo que, aseguran, no buscan ningún reconocimiento. Foto Ap

AP

CIUDAD DE MÉXICO

Las bases del 

punk son el 

apoyo mutuo y la 

solidaridad, dijo 

Escobar durante 

la campaña de 

obsequios
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La obra de José María Ve-
lasco, uno de los artistas mexi-
canos más importantes del 
siglo XIX, se presentará por 
primera vez en la Galería Na-
cional de Londres, del 29 de 
marzo al 17 de agosto.

En su página web, la Gale-
ría detalla que la exposición 
José María Velasco: Una visión 

de México, a cargo de los cura-
dores Dexter Dalwood y Da-
niel Sobrino Ralston, también 
mostrará los vínculos entre la 
obra del paisajista y las pintu-
ras de la colección de la Galería 
Nacional de Londres, particu-
larmente La ejecución de Maxi-

miliano, de Édouard Manet.
Las piezas invitarán a los 

visitantes a considerar de qué 
manera los pintores del siglo 
XIX más allá de Europa ex-
ploraron el colonialismo, la in-
dustrialización y los efectos de 
la modernidad en el mundo 
natural. La exposición tam-
bién abordará preocupaciones 
más amplias sobre la relación 
entre los seres humanos y el 
medio ambiente, vistas a tra-
vés de la lente de los pintores 
de finales del siglo XIX, que 
atestiguaron un cambio ecoló-
gico extraordinario, tema que 
resuena hoy día.

Ésta, la primera exposición 
en el Reino Unido dedicada 
a José María Velasco (1840-
1912), incluye obras que refle-
jan la fusión entre los paisajes 
y la naturaleza del valle de 
México, así como los avances 
industriales de la época.

Sobre la muestra organi-
zada por la Galería Nacional 
de Londres y el Instituto de 
Arte de Mineápolis, el cura-
dor Dexter Dalwood expresó: 
Las pinturas de José María 
Velasco fueron capaces de 
absorber la tradición y la 
historia de la pintura pai-
sajística europea, al tiempo 
que llevan la representación 
y la comprensión del paisaje 
mexicano a un nuevo nivel 
de inteligencia pictórica.

A su vez, Daniel Sobrino 
Ralston, curador asociado de 
pinturas españolas del Cen-

tro de Estudios Europa Hispá-
nica, de la Galería Nacional, 
dijo: Estamos encantados de 
presentar a Velasco a nues-
tro público en una exposición 
que incluye algunas de sus 
pinturas más famosas e im-
presionantes. Velasco fue uno 
de los principales pintores de 
México, y esta presentación, 
la primera sobre un artista la-
tinoamericano en la Galería, 
ampliará y mejorará nuestra 
comprensión de la pintura de 
paisajes del siglo XIX.

Velasco es reconocido 
por sus pinturas monumen-
tales del Valle de México. 
Elaboradas durante décadas 
de cambio social, sus pintu-
ras representan el magnífico 
paisaje de México y la rápida 
industrialización.

Mientras sus contem-
poráneos pintaron tópicos 
religiosos, mitológicos o cos-
tumbristas, Velasco hizo de 

la geografía mexicana el mo-
tivo de su obra y símbolo de 
la identidad nacional, lo cual 
lo llevó a ser considerado el 
máximo exponente del pai-
sajismo decimonónico.

El cerro de Guadalupe, 
el Valle de México, la ba-
rranca del Muerto, San Án-
gel, la Alameda y la cañada 
de Metlac inspiraron al ar-
tista para enriquecer su obra 
paisajista de los siglos XIX y 
XX, en la que comparte sus 
conocimientos de arquitec-
tura, antropología, botánica, 
geología y paleontología.

Aunque su obra se ha 
exhibido en varios países, 
no hay ninguna pintura de 
Velasco en colecciones pú-
blicas del Reino Unido; la 
última exposición a gran es-
cala dedicada a él fuera de 
México se celebró en 1976 
(en San Antonio y Austin, 
Texas), hace casi 50 años.

Velasco recibió muchas 
distinciones como represen-
tante de México en exposi-
ciones internacionales en 
las décadas de 1880 y 1890. 
Pero era mucho más que un 
pintor: también fue botánico, 
naturalista y geólogo con in-
tereses muy desarrollados en 
la historia mesoamericana y 
moderna. Se acercó al dibujo 
y a la pintura no sólo en busca 
de la belleza, sino como parte 
de un proceso casi científico, 
buscando múltiples formas de 
desarrollar y expresar conoci-
miento empírico.

Sus pinturas exploran la 
relación entre las culturas 
antiguas y modernas, el te-
rreno montañoso, la flora 
y la fauna de México, así 
como el impacto de la indus-
trialización en el paisaje. La 
muestra en Londres consi-
derará estos intereses y su 
influencia en su arte.

La Galería Nacional ade-
lantó que se editará un catá-
logo de la exhibición, que será 
el primer estudio monográfico 
del artista publicado fuera de 
México, con el cual se busca 
construir una plataforma para 
futuras investigaciones, con 
ensayos críticos y entradas 
de catálogo individuales de 
académicos de Gran Bretaña, 
México y Estados Unidos.

Además de proporcionar 
una introducción completa al 
arte de Velasco, la exposición 
se basará en la exitosa estrate-
gia continua de la Galería Na-
cional durante los recientes 10 
años de introducir al público 
británico el arte no europeo.

La muestra sobre el pintor 
mexicano, cuya obra fue de-
clarada monumento histórico 
en 1943, coincide con el 200 
aniversario del inicio de rela-
ciones diplomáticas entre el 
Reino Unido y México.

Dedicará Galería Nacional de Londres 

exhibición a obra de José María Velasco
La muestra Una visión de México permanecerá del 29 de marzo al 17 de agosto

FABIOLA PALAPA QUIJAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Las piezas que conforman la exposición invitarán a los visitantes a considerar de qué manera los pintores del siglo XIX exploraron el colonialismo, 
la industrialización y los efectos de la modernidad en el mundo natural. Foto José María Velasco vistga de la fábrica de hilados La Carolina 1887
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Bien descansados, los Jefes 
buscarán hacer historia

Prácticamente lo único que 
los Jefes aprendieron el do-
mingo en Denver es que sus 
suplentes no son un equipo 
de calidad de playoffs.

¿Sus titulares? Pues ellos 
sí saben cómo ganar en esta 
época del año.

Mientras los “Chiefs” 
sucumbían 38-0 ante los 
Broncos en un juego que 
sus eternos rivales de la Di-
visión Oeste de la Confe-
rencia Americana necesita-
ban ganar para asegurar un 
lugar en la postemporada, 
Patrick Mahomes y el resto 
de sus estrellas lo tomaron 
con calma.

El entrenador Andy Reid 
decidió darles el fin de se-
mana libre, dado que el pri-
mer lugar de la conferencia 
y el descanso en la primera 
ronda ya estaban asegura-
dos, a pesar de la posibilidad 
de perder forma con al me-
nos 24 días antes de de dis-
putar su próximo partido.

Eso será en la ronda 
divisional, instancia en la 
que los Jefes comenzarán 
en serio la búsqueda de 
un tercer Trofeo Lombardi 
consecutivo, un récord en 
la NFL.

Antes se disputará la 
fase de comodines, que 
arrancará este sábado con 
los duelos Cargadores (11-

6) Vs. Houston (10-7), a las 
15:30 horas, y Pittsburgh 
(10-7) contra Baltimore 
(12-5), a partir de las 19. El 
domingo, Denver (10-7) 
visitará a Buffalo (13-4), 
a las 12 horas; Green Bay 
(11-6) a Filadelfia (14-3), a 
partir de las 15:30, y los Co-
mandantes (12-5) a Tampa 
Bay (10-7), a las 19 horas. 
El lunes, los Carneros (10-
7) serán anfitriones en Los 
Ángeles de los Vikingos de 
Minnesota (14-3). 

Los Leones de Detroit 
(15-2) terminaron en el pri-
mer lugar de la Conferen-
cia Nacional. 

Kansas City también dio 
descanso el domingo a los 

corredores Kareem Hunt 
e Isiah Pacheco, a los re-
ceptores Marquise Brown 
y DeAndre Hopkins, al ala 
cerrada Travis Kelce, al ta-
cle derecho Jawaan Taylor, 
así como a los defensivos 
Chris Jones, George Kar-
laftis, Nick Bolton, Drue 
Tranquill, Trent McDuffie 
y Justin Reid.

Incluyendo al receptor 
Xavier Worthy y a los li-
nieros ofensivos Joe Thu-
ney, Creed Humphrey y 
Trey Smith, cada uno de 
los cuales vio acción por 
tres jugadas o menos, se 
acumula un combinado de 
30 apariciones en el “Pro 
Bowl”, 13 selecciones “All-

Pro” y dos MVP que no tu-
vieron acción.

El resultado fue previsi-
blemento desigual.

Nada de eso realmente 
importa. Lo que importa 
ahora es que los Jefes (15-2) 
tienen un descanso antes 
de centrar su atención en la 
ronda divisional.

Asimismo, Jerod Mayo, 
de Nueva Inglaterra, y 
Doug Pederson, de Jackson-
ville, son dos entrenadores 
de la NFL que se quedaron 
sin trabajo, aunque varios 
otros equipos decidieron 
mantener el “status quo” 
en un lunes sorprendente-
mente tranquilo después de 
la temporada regular.

AP  

DE LA REDACCIÓN

KANSAS CITY

 Cuervos y Bills se perfilan como rivales peligrosos para Mahomes y compañía. Foto Ap

Pittsburgh-Baltimore, atractivo duelo en la postemporada de la NFL

Jardine se queda en el América; “hay mucho más para dar”, dice

Ciudad de México.- André 
Jardine se toma las cosas con 
calma. El entrenador brasileño 
que ganó el tricampeonato 
con el América, hecho inédito 
desde que en 1996 se instau-
raron los torneos cortos en 
México, regresó de su periodo 
vacacional con la respuesta 
que tanto esperaron sus afi-
cionados para volver a la 
tranquilidad. ¿Se queda en el 
equipo?, se le preguntó luego 
de días de especulación por 

una oferta del club Botafogo 
que puso en duda su perma-
nencia al frente del banquillo.
“Esta semana aclararemos todo, 
pero seguimos, hay mucho más 
para dar”, respondió a su llegada 
al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México.
El torneo Clausura 2025 de la 
Liga Mx se pone en marcha 
este viernes. 
Por otra parte, después de su-
perar una fractura de cráneo y 
una pubalgia, que incluso pu-

sieron en duda la continuidad 
de su carrera, Raúl Jiménez 
se convirtió en el máximo ano-
tador mexicano de la Liga Pre-
mier de Inglaterra al llegar a 
55 goles, con lo que dejó atrás 
la marca de Javier “Chicharito” 
Hernández (53).
El atacante de 33 años de 
edad alcanzó dicha cifra con 
un doblete histórico en el 
duelo de la jornada 20 del 
torneo inglés entre su equipo, 
el Fulham, y el Ipswich Town, 

disputado en el Craven Co-
ttage y el cual terminó con un 
empate 2-2.
También, el Real Madrid des-
cansó a la mayoría de sus 
grandes estrellas y aún así 
aplastó el lunes 5-0 al De-
portivo Minera, un club de la 
cuarta división de España, 
para alcanzar los octavos de 
final de la Copa del Rey.

ALBERTO ACEVES

DE LA REDACCIÓN Y AP

Sidney.- Coco Gauff y Taylor 
Fritz, que fueron campeones 
en la Copa Mundial Yucatán, 
comenzaron el año tenístico a 
tambor batiente.
Gauff superó 6-4, 6-4 a Iga 
Swiatek en el partido inicial de 
individuales de la United Cup, 
el torneo de equipos mixtos, y 
Estados Unidos se encaminó 
para consagrarse monarca al 
vencer a Polonia por 2-0 en 
la final.
Fritz derrotó a Hubert Hurkacz 
por 6-4, 5-7, 7-6 (4) en la Ken 
Rosewall Arena para que los 
estadunidenses aseguraran su 
segundo título de la United Cup 
en tres años.
Gauff, de 20 años, ganó cada 
uno de sus cinco encuentros 
de singles en la United Cup 
en sets corridos, una puesta 
a punto ideal para el Abierto 
de Australia, que comienza el 
próximo día 12.

Ohtani igualó a 
Jordan con su tercer 
premio al deportista 
del año de AP

Shohei Ohtani se encuentra en 
compañía de élite.
La superestrella japonesa de 
los Dodgers de Los Ángeles 
cerró el 2024 ganando el pre-
mio al Atleta Masculino del Año 
de “The Associated Press” por 
tercera ocasión e igualó al gran 
basquetbolista Michael Jordan. 
Sólo lo superan los cuatro ve-
ces ganadores, Lance Arm-
strong, Tiger Woods y LeBron 
James.

Esta semana, las 
semifinales del futbol 
americano colegial

Las semifinales del futbol ame-
ricano colegial se disputarán 
esta semana. 
El próximo jueves, en el Tazón 
de la Naranja, se medirá Penn 
State (6o preclasificado) y No-
tre Dame (7o), y, un día des-
pués, en el Tazón del Algodón, 
en Arlington, el duelo será en-
tre Texas (5o) y Ohio State (8o).

AP Y DE LA REDACCIÓN

Coco Gauff y Taylor 
Fritz le dan a Estados 
Unidos la corona  
de la United Cup



Jugadores de los Leones de 
Yucatán tuvieron un gran 
impacto en el arranque de 
los playoffs de la Liga Mexi-
cana del Pacífico.

Mientras que Norberto 
Obeso y Odrisamer Des-
paigne fueron claves en vic-
torias de Mexicali y Ciudad 
Obregón, respectivamente, 
Francisco Haro y Xorge Ca-
rrillo, quienes formarían ba-
tería en la cueva este año, 
ayudaron a ganar a los Ca-
ñeros de Los Mochis en el 
primer día de 2025.

En jornadas posterio-
res, otros elementos sel-
váticos destacaron, entre 
ellos Fabricio Macías y el 
zurdo CD Pelham.

Después de una tempo-
rada regular en la que los 
rugidores sobresalieron en 
general en el circuito, la 
postemporada se puso en 
marcha con una importante 
presencia melenuda en los 
rósters de los equipos que 
pelean por el título y el bo-
leto a la Serie del Caribe que 
se realizará en Mexicali.

Obeso comenzó los pla-
yoffs como el primer bate de 
los Águilas; Macías, en el ter-
cer puesto del orden ofensivo 
de Mazatlán y Yadir Drake 
como el quinto tolete de Gua-
save, que luego pasó a “Black 
Panther” al sexto sitio.

Haro, luego de una cam-
paña estelar con Navojoa 

(1.83, 7 “holds”, 39.1 IP), re-
forzó a Los Mochis y sacó los 
últimos tres auts (H, K) de la 
victoria por 10-0 sobre los 
Algodoneros, en la que Ca-
rrillo se fue de 3-1, con una 
carrera anotada. El derecho 
tuvo otras buenas salidas en 
una serie que estaba 2-2 al 
comenzar la jornada del lu-
nes por la noche.

Obeso jugó los tres jardines 
y bateó de 5-2, con dos dobles 
y tres producidas, para darle a 
Mexicali un triunfo por 9-7 en 
Jalisco el pasado miércoles 1, 
cuando Jesús Cruz se apuntó 
“hold” al despachar un episo-
dio. Los Charros, sin embargo, 
ganaron tres encuentros en 
fila para colocarse a un paso 
de las semifinales.

Una de las estrellas de la 
postemporada hasta ahora 
es el dinámico Macías, quien 
estaba de líder en la liga en 
bateo (.600) e imparables (9). 
Al irse de 3-3, con doble, 
remolcada y anotada, ayudó 
a los Venados a ganar 3-2 
el domingo y a mantenerse 
con vida ante los Tomateros 
de Roberto Vizcarra (3-1). En 
dicho duelo, Alex Tovalín se 
agenció “hold” al sacar un 
tercio para Mazatlán. Por 
Culiacán, Pelham ha hecho 
relevos dominantes con lan-
zamientos que alcanzan las 
cien millas por hora.

Los Naranjeros optaron 
por dejar en la banca a Rei-
vaj García, uno de los mejo-
res novatos de esta tempo-
rada -terminó en el séptimo 
lugar de bateo en la LMP 
con .313-, pero el domingo, 
el sonorense, candidato a 
ser león este año, disputó su 
primer partido como titu-
lar, defendiendo la segunda 
base y bateando de quinto, 
y Hermosillo vino de atrás 
para imponerse 4-2 en Obre-
gón y empatar 2-2 la serie. 
El naranjero Ángel Camacho 
entró como corredor emer-
gente y anotó carrera.

Desde la cueva: El jar-
dinero central Miles Sim-
ington llegó a 30 choques 
consecutivos sin error en la 
Liga Australiana… Adeiny 
Hechavarría fue utilizado 
como tercera base y cuarto 
bate por los Gigantes de Ca-
rolina en la recta final del 
circuito de Puerto Rico.

El regreso de Xorge Carrillo 
a la actividad fue una exce-
lente noticia para los Leones 
en la recta final de 2024.

A principios de diciem-
bre pasado, el equipo yu-
cateco no estaba seguro de 
qué tanto iba a poder con-

tar con el experimentado 
receptor en la temporada 
de 2025 debido a que sufrió 
un problema físico tras una 
breve reaparición en la Liga 
Mexicana del Pacífico luego 
de una prolongada ausencia 
por una grave lesión en una 
rodilla. Sin embargo, el tijua-
nense volvió para los últimos 
partidos de la fase regular, 
bateó bien y fue titular en 

los primeros cinco encuen-
tros de los playoffs (2B, C el 
sábado), lo que muestra que 
está en camino a recuperar 
la forma que lo convirtió en 
uno de los mejores cátchers 
del beisbol mexicano.

El retorno del ex toro de 
Tijuana les da opciones a los 
“reyes de la selva”. Podrían te-
ner a Webster Rivas o Ramón 
Cabrera y Carrillo como sus 

dos principales receptores, lle-
vando poco a poco al llamado 
“Factor X”, o contar con Rivas, 
Carrillo y Cabrera u otro cát-
cher, lo que les permitiría en-
viar al yucateco Jafet Ojeda 
a la sucursal que tendrían en 
Puebla para que juegue con 
regularidad, que es lo que más 
necesita. También se podría 
cambiar a un receptor para 
reforzar otra área.
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Ramos y Spitzbarth 
ayudaron a Santurce 
a avanzar a la 

postemporada

Henry Ramos y Shea Spitz-

barth, refuerzos de los Leones 

para la temporada 2025 de la 

Liga Mexicana, ayudaron a 

los Cangrejeros de Santurce a 

avanzar a la postemporada de 

la Liga de Puerto Rico.

El cañonero ex de Grandes 

Ligas fue uno de los pelote-

ros más sobresalientes en el 

circuito al batear .291, con 

OPS de .821, cuatro cua-

drangulares y 26 carreras 

impulsadas en 34 partidos. 

En una publicación en Insta-

gram, el club destacó los nú-

meros de Ramos y lanzó la 

pregunta: “¿Candidato para 

MVP?”. Spitzbarth, quien 

llegó como refuerzo, lanzó 

cinco entradas y dos tercios 

y su efectividad fue 3.18.

Los Cangrejeros, con los 

que está Hiram Bocachica, 

coach de banca de las fieras 

yucatecas, sumaron a sus 

filas durante la parte final de 

la campaña al cátcher de Li-

gas Mayores, Christian Váz-

quez, y a Fernando Cruz, 

flamante relevista de los 

Yanquis de Nueva York. La 

semifinal San Juan-Santurce 

comienza este martes.

Miles Simington, 
bujía de Canberra en 

el circuito australiano

Miles Simington, nuevo jar-

dinero de los melenudos, le 

dio un impulso a Canberra 

en jornadas recientes de la 

Liga Australiana. 

El pasado día 3, produjo dos 

carreras en un triunfo por 

5-2 sobre Adelaide, y el do-

mingo remolcó otro par de 

anotaciones en una victoria 

de 8-5. El joven pelotero se 

ubicaba en el “top” 10 de hits 

(34) y dobles (7) y en el pri-

mer lugar de robos de base 

(13) en el circuito.

Asimismo, en el “round robin” 

de la Liga de República Domi-

nicana, Ramón Santos, otra 

adquisición de los melenudos 

para la próxima campaña de 

la LMB, colgó dos argollas 

para las Estrellas Orientales 

ante Escogido el domingo.

ANTONIO BARGAS

El regreso de Xorge Carrillo a la actividad, excelente noticia para los Leones

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Brillan melenudos en playoffs 
de la Liga Mexicana del Pacífico

ANTONIO BARGAS 

MÉRIDA

Macías, imparable con la majagua; Haro, as del relevo con Los Mochis

▲ El jardinero Fabricio Macías, de los Venados de Mazatlán, era 
el líder de bateo en los playoffs de la LMP al comenzar la jor-
nada del lunes. Foto tomada del Instagram fabricio_macias25
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La presidenta Claudia 
Sheinbaum consideró que la 
reducción de ocho de las 18 
rutas que operaba Mexicana 
de Aviación forma parte de 

una revisión de la operación 
de la empresa que si bien, por 
ser pública, “no tiene la ga-
nancia como elemento prin-
cipal”, sí se tienen que revisar 
cuáles han sido el comporta-
miento de cada una de ellas.

Durante su conferencia 
comentó que están haciendo 

una revisión, porque algunos 
de los aviones son rentados, 
algunos tienen que revisar el 
arrendamiento. Está misma 
semana me van a presentar 
el plan Maestro. “Mexicana 
va a seguir siendo la empresa 
del pueblo de México, una 
revisión de plan estratégico”

Mencionó que se evalúa 
el número de pasajeros que 
tuvo cada una de las rutas, 
como se realiza en cual-
quier empresa en el país.

Por otro lado, comentó 
que la elección en el Poder 
Judicial no está en riesgo y 
se realizará en junio. Con-

firmó que este jueves se va 
a reunir con los conseje-
ros del Instituto Nacional 
Electoral para conversar 
sobre este proceso electo-
ral. “Ellos ya aprobaron su 
presupuesto y ya tienen 
propuestas para la elabora-
ción de boletas”.

Disminución de rutas en Mexicana forma 
parte de una revisión operativa: Sheinbaum
ALONSO URRUTIA

NÉSTOR JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El automóvil Olinia se pla-
nea desarrollar en tres mo-
delos diferentes, con costos 
que se perfilan entre los 90 
y los 150 mil pesos, informó 
este lunes Roberto Capuano 
Tripp, encargado del Pro-
yecto de Desarrollo Sus-
tentable del Estado de Mé-
xico, Hidalgo y Ciudad de 
México. El objetivo será el 
desarrollo de mini vehículos 
enfocados al transporte per-
sonal, movilidad de barrio y 
traslado de mercancías para 
reparto de última milla.

Al presentar el plan de 
desarrollo de este proyecto 
impulsado por el gobierno 
federal, señaló que la meta 
para el final del sexenio es 
lanzar los tres modelos con 
una empresa de inversión 
pública y privada, con la 
intención de que el primer 
modelo sea “en el que lle-
guemos al partido de inau-
guración” del mundial de 
futbol de 2026, agregó.

La presidenta Claudia 
Sheinbaum recordó que 
para ello se seleccionó al 
IPN y el Tecnológico Nacio-
nal de México para confor-
mar el equipo que diseñará 
las unidades, en tanto, Ro-
saura Ruiz Gutiérrez, secre-
taria de Ciencia, Humani-
dades, Tecnología e Innova-
ción, subrayó que con este 
proyecto se busca lograr la 

transferencia tecnológica 
entre academia, gobierno y 
sector productivo para po-
der iniciar su producción.

Dentro de la conferen-
cia de prensa matutina en 
Palacio Nacional, la man-
dataria apuntó que, aun-
que ya existen automóviles 
eléctricos mexicanos, la 
mayoría de sus componen-
tes son importados. En el 

caso de Olinia, más que un 
automóvil, será una arma-
dora, con distintas plantas 
en el país y en la que se 
buscará recurrir paulatina-
mente mayor cantidad de 
componentes nacionales.

A su vez, Capuano Tripp 
detalló parte del plan de 
desarrollo de la armadora 
Olinia. Explicó que en el 
país, el 70 por ciento de 

la población vive en zonas 
urbanas, donde el 80 por 
ciento de las necesidades 
diarias de movilidad son 
de menos de 30 kilómetros.

También, apuntó que el 
mercado de mini vehícu-
los es la categoría de mayor 
volumen de potencial en 
el segmento de movilidad 
eléctrica. Además, son una 
solución de movilidad per-

sonal y una alternativa a 
las motocicletas, así como 
una alternativa a la movi-
lidad en barrio en sustitu-
ción de los mototaxistas.

Aclaró que aún se eva-
lúa el mejor sitio para la 
fabricación, pero adelantó 
que se plantea que su pro-
ducción sea con diferentes 
ensambladoras para redu-
cir costos.

Presentan proyecto de auto eléctrico 
Olinia; costos, entre 90 y 150 mil pesos
La meta es lanzar los tres modelos con una empresa de inversión pública y privada

NÉSTOR JIMÉNEZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

▲ La presidenta Sheinbaum puntualizó que aunque ya existen automóviles eléctricos mexicanos, la mayoría de sus componentes 
son importados. En el caso de Olinia, más que un automóvil, será una armadora, con distintas plantas en el país. Foto Presidencia
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Entrega de tarjetas para los beneficiarios 
de Beca Rita Cetina inicia el 5 de febrero

El secretario de Educación 
Pública, Mario Delgado, in-
formó que la entrega de tar-
jetas para los 5.7 millones 
estudiantes de secundaria, 
beneficiarios de la beca Rita 
Cetina, comenzará el 5 de 
febrero y terminará el 28 de 
marzo de 2025.

Delgado detalló que para 
este año se tiene considerado 
un presupuesto de 121 mil 
millones de pesos para las di-
versas becas que se tienen 
contempladas para los estu-
diantes de escuelas públicas.

Informó que las becas 
Rita Cetina, que tendrá un 
padrón de beneficiarios de 
9.4 millones de alumnos, 
tendrán destinados 70 mil 
millones de pesos para su 
ejecución; para las becas 
Benito Juárez se canaliza-
rán 40 mil 131 millones de 
pesos para 4.2 millones de 
becarios y las becas para 
educación superior, con un 
padrón de 409 mil estudian-
tes, se asignarán 11 mil 873 
millones de pesos.

En el caso de la beca Be-
nito Juárez, se proyecta un 

resgistro de 1.8 millones de 
estudiantes en la plataforma 
digital del 5 al 28 de febrero.

Los requisitos para el 
registro de esta beca son: 
acta de nacimiento, CURP 
y comprobante de estudios 
del becario. El padre o tutor 
necesitará registrar su iden-
tificación oficial vigente, su 
CURP y comprobante de 
domicilio.

Son 25 mil mdp para 
La Escuela es Nuestra

Durante 2025, el gobierno 
federal prevé destinar 25 
mil millones de pesos al pro-
grama La Escuela es Nuestra 

que en este año se ampliará 
para abarcar a los plante-
les de la educación media 
superior, informó Pamela 
López, directora general del 
Programa. Se tiene previsto 
una inversión de 19 mil 900 
millones de pesos a las 67 
mil escuelas de educación 
básica y 4 mil 200 millones 
de pesos a los planteles del 
nivel medio superior.

En la conferencia presi-
dencial, la funcionaria dijo 
que la distribución de re-
cursos comenzará a partir 
de febrero,destacando que 
a lo largo del sexenio las es-

cuelas de educación básica 
podrán recibir hasta en dos 
ocasiones apoyos para man-
tenimientos rehabilitación o 
remodelación de planteles 
mientras que en el caso de 
la educación superior estos 
plantel recibirán hasta en 
tres ocasiones estas partidas.

Precisó que en el caso de 
las escuelas de educación 
básica, las partidas asigna-
das serán de 200 mil, 250 
mil y 600 mil pesos, en tanto 
que en los planteles de edu-
cación superior,que tienen 
una mayor capacidad, re-
cibirán 600 mil, un millón 
y 1.5 millones de pesos, en 
función de las dimensiones 
del plantel.

López dijo que durante 
el sexenio anterior, este 
programa alcanzó a 99 por 
ciento de los planteles de 

educación básica, pues será 
hasta este sexenio cuando 
se abarcaran a las escuelas 
de educación media.

ALONSO URRUTIA  

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Registro para la Benito Juárez comenzará en la misma fecha y será todo el mes

Enfrentamiento entre militares y civiles deja tres muertos 
en Culiacán; bloquean vialidad con recolectores de basura

En un enfrentamiento con 
elementos del ejército falle-
cieron tres civiles y uno más 
resulto herido en la sindi-
catura de Costa Rica, al sur 
de Culiacán confirmó Ve-
rona Hernández, vocera de 
la Secretaría de Seguridad 
Pública de Sinaloa.

Los hechos se registraron 
la mañana del lunes cuando 
se avisó al 911 que inicial-

mente había un enfrenta-
miento entre grupos civiles 
armados de diferentes gru-
pos, sobre la carretera La 19 
a la entrada de Costa Rica.

La funcionaria precisó 
que al reporte acudieron las 
fuerzas federales y los pri-
meros en llegar a la zona 
fueron elementos del ejér-
cito que fueron recibidos con 
disparos de balas, por lo que 
repelieron la agresión, con 
resultado de tres personas 
muertas y otro civil herido.

Además, precisó que 
por redes sociales se in-

formó que había dos perso-
nas muertas en la ubicación 
de las letras en el centro de 
Costa Rica, pero al llegar los 
elementos del operativo de 
fuerzas federales, no los lo-
calizaron, desconociéndose 
si los mismos criminales se 
los llevaron, aunque en vi-
deos sobre los hechos, dijo 
que al no haber evidencia no 
se puede confirmar el hecho.

En el lugar, se asegura-
ron vehículos y armamento 
que habían utilizado los gru-
pos delincuenciales. Tam-
bién informó que el lunes 

fue cerrada la carretera en 
el sector Los Ángeles, por la 
localidad de Imala al oriente 
de Culiacán, con camiones 
recolectores de basura, pero 
se implementó un operativo 
en la zona de los elementos 
de seguridad para liberar la 
vialidad.

Arriban 400 elementos 
de la Guardia Nacional 
al sur de Sinaloa

En tanto Feliciano Castro, 
secretario de Gobierno es-
tatal, dio a conocer que este 

lunes llegaron 400 elemen-
tos de la Guardia Nacional, a 
Mazatlán, 200 de las fuerzas 
especiales, que se suman al 
operativo para reforzar la 
zona sur de Sinaloa.

El funcionario estatal 
dio a conocer que sobre el 
robo de tres vehículos del 
servicio de recolección de 
basura el domingo, el al-
calde de Culiacán, Juan de 
Dios Gámez, interpuso ya 
denuncia para que se co-
miencen las investigacio-
nes por parte de la fiscalía 
del estado de Sinaloa.

IRENE SÁNCHEZ 

CORRESPONSAL

MAZATLÁN

 LOS JUECES MAGOS l ROCHA

El gobierno federal 

prevé destinar 25 

mil millones de 

pesos al programa 

La Escuela es 

Nuestra durante 

este año
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Desmantelan sistema de videovigilancia 
utilizado por criminales en Chiapas

La Fiscalía General del Estado 
(FGE) y la Secretaría de Segu-
ridad del Pueblo desmantela-
ron un sistema de videovigi-
lancia utilizado por el crimen 
organizado en municipios de 
la frontera con Guatemala, 
informaron autoridades. 

La FGE informó que fue-
ron retiradas 30 cámaras 
de video instaladas en los 
municipios de Frontera Hi-
dalgo y Suchiate utilizadas 
para observar el paso de 
migrantes para extorsio-
narlos y secuestrarlos. 

En el operativo para re-
tirar los equipos en el que 
también había antenas y re-
ceptores, participaron ade-
más elementos de la Guar-
dia Nacional y el Instituto 
Nacional de Migración. 

“El grupo interinstitu-
cional realizó el desman-
telamiento de 27 cámaras 
instaladas en postes pare-
cidos a los que ocupa el 
Escudo Urbano C5, ubica-
das en diversas zonas de 
la cabecera municipal de 
Frontera Hidalgo, así como 
el desmantelamiento de 
dos cámaras en la entrada 
y salida de la cabecera mu-
nicipal de Ciudad Hidalgo, 
y una cámara en el poblado 
de Zaragoza, municipio de 
Suchiate”, detalló la autori-
dad en un comunicado. 

La FGE agregó que con-
tinúan las investigaciones 
para fincar responsabili-
dades contra los presuntos 
responsables de operar es-
tos equipos y sobre los de-
litos contra los migrantes. 

Los municipios de Fron-
tera Hidalgo y Suchiate son 
paso obligado de migran-
tes procedentes de Centro, 

Sudamérica y El Caribe, 
principalmente. 

Desde hace meses, los 
indocumentados habían 

denunciado el cobro de 
extorsiones y secuestros 
por parte de grupos de la 
delincuencia para permi-

tirles ingresar a México y 
poder llegar a Tapachula, 
la principal ciudad de la 
frontera sur. 

EDGAR H. CLEMENTE 

CORRESPONSAL

TAPACHULA

FGE informó que se retiraron 30 cámaras instaladas en Frontera Hidalgo y Suchiate

Destinaremos “lo que sea necesario” para la protección de 
connacionales en Estados Unidos, asegura Sheinbaum

Para la protección de los 
connacionales en Estados 
Unidos, “vamos a destinar 
lo que sea necesario”, sos-
tuvo este lunes la presi-
denta Claudia Sheinbaum.

Al referirse a las acciones 
que emprenderá el gobierno 
federal “por cualquier cosa 
que pudiera ocurrir con la 
llegada del presidente Do-
nald Trump”, Sheinbaum 
Pardo aclaró que no se con-
tratará “abogado por abo-
gado” para esta tarea, sino 
bufetes de abogados, así 
como la difusión perma-
nente de información.

Consultada sobre este 
tema en su conferencia de 
prensa matutina, subrayó: 
“Vamos a destinar lo que 
sea necesario para apoyar 

a nuestras hermanas y her-
manos que están en Esta-
dos Unidos”, y apuntó que 
hay redes de voluntarios, 
principalmente con mi-
grantes que son abogados.

Otro de los objetivos 
con esas acciones, agregó, 
será dar información para 
que los migrantes sepan 
qué hacer en distintos es-
cenarios, así como ampliar 
el call center instalado en 
Tucson con el que se les 
brinda atención. También, 
se proyecta poner en mar-
cha una aplicación con 
este mismo objetivo.

Sobre la atención a los 
connacionales fuera del 
país, dijo que propondrá al 
Instituto Nacional Electo-
ral (INE) agilizar la entrega 
de credenciales para los 
migrantes. Indicó que en 
una reciente gira de tra-
bajo en Puebla, le expusie-

ron la dificultad de muchos 
migrantes para votar en las 
elecciones.

XXXVI Reunión de 
Embajadores y Cónsules 

Como parte de la XXXVI 
Reunión de Embajadores y 
Cónsules encabezada por el 
Secretario de Relaciones Ex-
teriores, Juan Ramón de la 
Fuente, y que inició ayer, la 
presidenta detalló que acu-
dirá el próximo miércoles con 
los diplomáticos mexicanos.

Explicó que se trata de 
una revisión que se realiza 
anualmente los meses de 
enero en la que se planteará 
el apoyo para los mexica-
nos en el exterior por me-
dio de los consulados, y 
que se difunda “lo que está 
ocurriendo en México, y la 
defensa del proyecto de na-
ción que tenemos”.

Prisión preventiva ofi-
ciosa no es “régimen de 
excepción”

La prisión preventiva ofi-
ciosa “no quiere decir (que es) 
un régimen de excepción”, 
aclaró la presidenta Claudia 
Sheinbaum, en una reivindi-
cación de esta medida jurídica.

Explicó que hay ciertos 
delitos, ya definidos en la 
Constitución, para los cua-
les, “si se llevan suficientes 
pruebas del ministerio pú-
blico a un juez, y un juez 
otorga una orden de apre-
hensión”, el presunto delin-
cuente permanecerá en un 
centro de detención.

Con ello, los juzgadores ya 
no pueden determinar que su 
proceso lo siga en prisión o no, 
lo cual los ponía en riesgo, pero 
subrayó que “eso no quiere de-
cir que se detiene a alguien 
por el sólo hecho de supone 

que es un delincuente” y rei-
teró que se requiere para ello 
la presentación de las pruebas 
suficientes.

Sólo en los casos de prisión 
preventiva justificada, es la 
facultad de los jueces decidir 
la medida que se tomará.

Consultada en su confe-
rencia de prensa matutina 
sobre la detención del presi-
dente municipal de Frontera 
Comalapa, Chiapas, José 
Antonio Villatoro Herrera, 
aprehendido por su pre-
sunta relación con el crimen 
organizado, expuso que es 
una acción realizada por la 
fiscalía de esa entidad que 
tiene que ver con una estra-
tegia de cero impunidad.

Y al referir a los opera-
tivos emprendidos de este 
tipo en el Estado de Mé-
xico, dijo que las detencio-
nes se desprenden de in-
vestigaciones.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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Debido al desplazamiento 
del frente frío número 21 
sobre el norte y noreste del 
país, se originará evento 
de Norte con rachas de 60 
a 80 km/h y oleaje elevado 
en la costa de Tamaulipas, 
informó el Servicio Meteoro-
lógico Nacional (SMN).

Se prevé que este frente 
frío se moverá sobre la ver-
tiente del golfo de México, 
por lo que se prevén lluvias 
puntuales muy fuertes en 
Puebla, Veracruz y Oaxaca; 
fuertes en Chiapas y Tabasco; 
intervalos de chubascos en 
Hidalgo, Tlaxcala, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo; llu-
vias aisladas en Tamaulipas, 
San Luis Potosí y Querétaro.

La masa de aire ártico aso-
ciada al frente, ocasionará 
un marcado descenso de las 
temperaturas en los estados 
del norte, noreste, centro y 
oriente del territorio nacio-
nal, así como evento de Norte 
con rachas de 70 a 90 km/h 
en las costas de Tamaulipas, 
Veracruz, istmo y golfo de 
Tehuantepec; y de 40 a 60 
km/h en las costas de Ta-
basco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo (norte).

Las temperaturas míni-
mas serán de -15 a -10 grados 
Celsius (°C) con heladas en 
las zonas montañosas de Chi-
huahua y Durango; de -10 
a -5 °C con: zonas montaño-
sas de Sonora; de -5 a 0 °C 
en Baja California, San Luis 
Potosí (occidente), Zacatecas, 
Coahuila, Aguascalientes, 
Jalisco, Michoacán, Gua-
najuato, Estado de México, 
Tlaxcala y Puebla; de 0 a 5 °C 
en Sinaloa, Nayarit, Nuevo 
León, Tamaulipas, Querétaro, 
Hidalgo, Ciudad de México, 
Morelos, Veracruz y Oaxaca.

Por otro lado, la entrada 
de aire húmedo del océano 
Pacífico y el golfo de México 
generará chubascos en el Es-
tado de México y lluvias ais-
ladas en Michoacán, Ciudad 
de México, Morelos y Gue-
rrero. Todas con posibles des-
cargas eléctricas. Simultánea-
mente, en los estados costeros 
del Pacífico Mexicano (desde 
Sinaloa hasta Guerrero) se 
mantendrá el ambiente 
diurno cálido a caluroso.

Las temperaturas máxi-
mas serán de 35 a 40 °C en 
Sinaloa, Colima, Michoacán 
y las costas de Guerrero, Oa-
xaca y Chiapas; de 30 a 35 °C 
en Nayarit, Jalisco, Morelos, 
Puebla (suroeste), Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo.

En víspera del fin de su 
misión como embajador de 
Estados Unidos en México, 
Ken Salazar confirmó que se 
va sin entregar un informe 
sobre la captura del capo 
Ismael El Mayo Zambada, 
cofundador del cártel de Si-
naloa. Éste reporte seguirá 
los canales legales, dijo.

En su última conferencia 
de prensa antes de dejar el 
país —culmina este miérco-
les—, se cuestionó al diplo-

mático en torno a si antes 
de concluir su misión entre-
garía dicho reporte, que ha 
sido una exigencia del go-
bierno de México tanto del 
ex presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador como 
de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Ante ello, Salazar res-
pondió: “El proceso legal 
sigue, sigue con estos ca-
pos, seguirá y se verán los 
resultados en los meses y 
los años adelante. La espe-
ranza mía siempre ha sido 
que hay muchos delincuen-
tes, esos no son los únicos 
que deberían estar pasando 

su tiempo (presos) en Esta-
dos Unidos por los crímenes 
que han causado”.

El embajador expresó su 
confianza y optimismo en la 
presidenta Sheinbaum y en el 
titular de la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciuda-
dana, Omar García Harfuch.

En ese sentido, confió en 
que la situación de violen-
cia que se enfrentan en mu-
chos lugares del país se co-
rrija. Y enlistó sitios como 
Morelos, Tijuana, Tamauli-
pas, Sinaloa y Chiapas.

Insistió en que la coope-
ración y relación de México 
y Estados Unidos en temas 

como seguridad, migración 
y economía debe reforzarse, 
ante la llegada del próximo 
gobierno en su país, que será 
presidido por Donald Trump.

“Los esfuerzos contra el cri-
men organizado sí van a ser 
una prioridad del siguiente 
gobierno de Estados Unidos”.

A pregunta sobre si 
tiene datos que el fentanilo 
se produzca en México, el 
diplomático remarcó que 
como parte de su misión al 
frente de la embajada de 
Estados Unidos trabajó de 
la mano con las secretarías 
de Seguridad, de la Defensa 
Nacional y de la Marina y 

“sé lo que pasa, que hay fen-
tanilo en México y también 
sé que se produce acá”.

Sin embargo, acotó que el 
debate no debe centrarse en 
si se produce o no esa sustan-
cia en territorio mexicano.

“No nos lleva a donde 
tenemos que ir. Con todo 
respeto al gobierno de Mé-
xico tenemos que trabajar 
este problema juntos y eso 
lo hemos hecho. Para mí el 
fentanilo es problema mun-
dial, esta muriendo gente, se 
requiere la cooperación y el 
esfuerzo sí de México y de 
Estados Unidos, pero tam-
bién de muchos otros países”.

Concluye Salazar “encargo” sin entregar informe sobre El Mayo

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Frente frío sobre norte y noreste del país 
provocará lluvias y bajas temperaturas
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La masa de aire ártico asociada al frente, ocasionará un marcado descenso de las temperaturas 
en los estados del norte, noreste, centro y oriente del territorio nacional. Foto Cristina Rodríguez

ZONAS MONTAÑOSAS DE CHIHUAHUA Y DURANGO ALCANZARÁN LOS -15 °C
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El Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) 
pidió que cuando sus fun-
ciones sean transferidas al 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) 
se preserven el acervo de 
información acumulado a lo 
largo de 24 años y las fun-
ciones de las poco más de 
200 personas que laboran 
en el organismo descentrali-
zado, el cual nunca fue cons-
titucionalmente autónomo, 
de acuerdo con Armando 
Bartra Vergés, investigador 
académico del Coneval.

En entrevista, expuso 
que la transferencia de 
funciones, luego de que el 
Coneval desapareció junto 

con otros seis organismos 
por el decreto publicado el 
pasado 20 de diciembre, re-
quiere de un “periodo de 
gracia” de un año.

“Hemos propuesto que se 
prolongue la operación de 
Coneval en la transición para 
que se cumplan las funcio-
nes asignadas que no pueden 
trasladarse en el tiempo y que 
son perentorias”, comentó.

Ello se debe a que se 
requieren cambios en dis-
tintas leyes para que el 
Inegi pueda hacer lo que 
ahora tiene expresamente 
prohibido, que es evaluar, 
recomendar y omitir opi-
niones, que eran acciones 
encomendadas al ente en 
proceso de desaparición.

“Coneval evalúa todos los 
programas importantes de 
desarrollo social, en diseño, 
implementación e impacto; 

Inegi no evalúa, no hace 
recomendaciones, da datos 
nada más. No es una transfe-
rencia fácil, no es un cambio 
de antes lo hacían ustedes y 
ahora lo hacemos nosotros”.

Detalló que el presu-
puesto anual de Coneval es 
de 300 millones de pesos y 
que esperan recibir recursos 
del Presupuesto de Egresos 
de la Federación del 2025.

Bartra, quien también 
es miembro de la Comi-
sión Ejecutiva de Coneval, 
que es el órgano técnico-
auxiliar del Comité Direc-
tivo del organismo, expuso 
respecto al acervo de in-
formación que las bases de 
datos y su interpretación 
son muy complejas.

“Tenemos un sistema in-
formático muy importante 
desde todos los puntos de 
vista, por su tamaño, por su 
contenido. No es algo que 
pueda desecharse; hay que 
garantizar su preservación. 
Hay que transferirlo en lo 
fundamental al Inegi para 
que cache todo esto”.

Detalló que el Coneval 
tiene un acuerdo con la Uni-
versidad Iberoamericana y 
con la Universidad Nacional 
Autónoma de México para 
que manejen su acervo.

La labor que realizan los 
trabajadores de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) contri-
buye al desarrollo y creci-
miento económico del país, 
afirmó Rosa Icela Rodríguez, 
secretaria de Gobernación.

Aseguró que durante la 
actual administración, la em-
presa paraestatal continuará 
con su fortalecimiento y el 
aumento en su productividad.

La funcionaria asistió a la 
toma de protesta del Consejo 
Ejecutivo General del Sindi-
cato de Trabajadores Petrole-
ros de la República Mexicana 
(STPRM), el cual continuará 
con Ricardo Aldana a la ca-
beza para un nuevo periodo 
de seis años (2025-2030).

Ahí, la responsable de la 
política interna nacional, des-
tacó la importancia de este 
gremio por su tamaño, con 
más de 90 mil afiliados, la ma-
yoría de los cuales participó 
en la elección efectuada el 
pasado mes de octubre y en 
el cual quedó constancia de 
“la democracia sindical” que 
existen en este organismo.

Por primera vez, los em-
pleados participaron en un 
proceso electoral mediante el 
voto, libre, personal y secreto.

En su turno, Aldana ex-
presó el respaldo del sindi-
cato petrolero al proyecto 
energético del gobierno fe-
deral y planteó que su pro-
yecto de trabajo se integra 
con cuatro ejes: defender el 
contrato colectivo de tra-
bajo, promover el desarrollo 
integral de los trabajadores 
petroleros, incrementar la 
productividad laboral e im-
pulsar un nuevo modelo de 
gestión de la secretaría ge-
neral a su cargo.

Pemex contribuye 
al crecimiento 
económico del 
país, dice Segob

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La empresa 

paraestatal 

continuará con su 

fortalecimiento y 

productividad

Solicita Coneval conservar su 
acervo y su plantilla laboral
JESSIKA BECERRA

CIUDAD DE MÉXICO

“Coneval 

evalúa todos 

los programas 

importantes de 

desarrollo social; 

Inegi no evalúa 

“NO ES UNA TRANSFERENCIA FÁCIL”

▲ Destacan que se requieren cambios en distintas leyes para que el Inegi pueda hacer lo que ahora tiene expresamente prohi-
bido, que es evaluar, recomendar, que eran acciones encomendadas al ente en proceso de desaparición. Foto @coneval/Archivo
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Justin Trudeau renuncia como primer 
ministro de Canadá tras presiones

El primer ministro cana-
diense, Justin Trudeau, 
anunció este lunes su re-
nuncia como líder del Par-
tido Liberal, lo que en la 
práctica pondría fin a casi 
una década en el poder.

“Tengo la intención 
de dimitir como líder del 
partido y como primer 
ministro despúes de que 
el partido seleccione a su 
próximo líder mediante un 
proceso competitivo y rigu-
roso a nivel nacional”, ma-
nifestó el primer ministro.

Trudeau —quien se ha 
vuelto profundamente im-
popular por una serie de 
problemas, incluyendo el 
aumento del costo de los ali-
mentos y la vivienda— ha 
mantenido silencio pública-
mente en las últimas sema-
nas, a pesar de la intensi-
ficación de la presión para 
que renuncie tras la salida 
abrupta de su ministra de 
Finanzas el 16 de diciembre.

“Soy un luchador. Cada 
hueso de mi cuerpo siempre 
me ha dicho que luche por-
que me preocupo profunda-
mente por los canadienses”, 
manifestó Trudeau durante 
su mensaje de renuncia.

Apuntó que este lunes 
informó a la Gobernadora 
General de Canadá, Mary 
Simon, que es necesaria 
una nueva sesión del Par-
lamento. “Ella aceptó esta 
solicitud y la Cámara será 
prorrogada hasta el 24 de 
marzo”, mencionó.

“Este país merece una 
elección real en las próxi-
mas elecciones, y me ha 
quedado claro que si tengo 
que librar batallas internas, 
no puedo ser la mejor op-
ción en esas elecciones”.

Mencionó que un nuevo 
primer ministro y líder del 
Partido Liberal llevará sus 
valores e ideales a más allá. 
“Estoy emocionado de ver 
cómo se desarrolla el pro-
ceso en los próximos meses”.

La renuncia de Trudeau 
también se produce en un 
momento en que su par-
tido está pasando por una 
creciente revuelta; mien-
tras que la imagen del 
mandatario canadiense 

ha caído en las encuestas 
de opinión de manera sig-
nificativa.

El primer ministro recién 
había regresado a Ottawa 
después de las vacaciones 
de Navidad.

“Su prolongado silencio 
tras este drama político dice 
mucho sobre la debilidad de 
su posición actual”, dijo Da-
niel Béland, profesor de cien-
cias políticas en la Universi-
dad McGill en Montreal.

AP

OTTAWA

 Trudeau manifestó en su mensaje de renuncia que él es “un luchador. Cada hueso de mi cuerpo 
siempre me ha dicho que luche porque me preocupo profundamente por los canadienses”. Foto Ap

Señala que dejará su cargo una vez que el Partido Liberal elija a su próximo líder

El Congreso de Estados Unidos certifica la victoria electoral 
de Donald Trump, en sesión presidida por Kamala Harris

El Congreso de Estados Uni-
dos certificó este lunes, cua-
tro años después del asalto 
al Capitolio, el triunfo en 
las elecciones presidencia-
les del republicano Donald 
Trump, que volverá al poder 
el próximo 20 de enero.

En una sesión conjunta 
del Senado y de la Cámara 
de Representantes, que 

transcurrió sin incidentes, 
el Legislativo certificó que 
Trump recibió 312 votos en 
el Colegio Electoral, mien-
tras que su rival demócrata, 
Kamala Harris, obtuvo 226.

Harris, que como vice-
presidenta estadunidense 
ejerce también como presi-
denta del Senado, fue la en-
cargada de presidir la sesión 
y de anunciar los resultados.

La certificación fue un 
mérito trámite que duró 
apenas 30 minutos, el 

tiempo empleado por los le-
gisladores en leer y contar 
los resultados de cada uno 
de los 50 estados y del Dis-
trito de Columbia.

La sesión de ayer sólo pa-
sará a la historia por el con-
traste con la de hace cuatro 
años, cuando una turba de 
seguidores de Trump asaltó 
el Congreso para evitar que 
los legisladores certifica-
ran la victoria del entonces 
ganador, el todavía presi-
dente, Joe Biden.

Además, 147 legisladores 
republicanos aprovecharon 
entonces los mecanismos 
que ofrece el procedimiento 
para presentar varias ob-
jeciones a los resultados e 
intentar evitar también la 
certificación de Biden.

Ningún legislador, ni de-
mócrata ni republicano, pre-
sentó una sola objeción.

Tras su entrada son-
riente al hemiciclo, Harris 
presidió la sesión de pie, 
con la mirada fija al frente 

y con una expresión seria 
todo el procedimiento.

Estaba situada junto al 
presidente de la Cámara de 
Representantes, el republi-
cano Mike Johnson, con 
quien intercambió algunos 
comentarios y sonrisas cor-
diales durante el acto.

Al anunciar en voz alta 
la victoria de Trump -y su 
propia derrota-, decenas 
de legisladores republica-
nos estallaban en aplausos 
y vítores. 

EFE

WASHINGTON

La imagen del 

primer ministro 

canadiense se 

ha desplomado 

significativamente 

en las encuestas de 

opinión
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Tormenta invernal arroja frío, nieve y 
hielo desde el sur hasta el este de EU

Una intensa tormenta in-
vernal de nieve, hielo, 
viento y temperaturas en 
descenso provocó condicio-
nes peligrosas para viajar 
desde el centro y sur hasta 
la costa este de Estados Uni-
dos el lunes por la mañana, 
lo que llevó al cierre de es-
cuelas y oficinas guberna-
mentales en varios estados.

La nieve y el hielo cu-
brieron las principales ca-
rreteras en Kansas, el oeste 
de Nebraska y partes de 
Indiana, donde se activó la 
Guardia Nacional del estado 
para ayudar a los automovi-
listas varados. Se esperaba 
al menos 20 centímetros de 
nieve, junto con vientos ra-
cheados de hasta 72 km/h.

El Servicio Meteoroló-
gico Nacional emitió ad-
vertencias de tormenta in-
vernal desde Kansas y Mis-
souri hasta Nueva Jersey.

“Para las ubicaciones en 
esta región que reciban los 
mayores totales de nieve, 
podría ser la nevada más 

intensa en al menos una 
década”, dijo el servicio me-
teorológico.

Gary Wright llevaba 
una parka mientras él 
y su esposo quitaban el 
grueso hielo que cubría 
su SUV en un resbaladizo 
estacionamiento de apar-
tamentos en Missouri. 
Wright dijo que trabajaría 
de forma remota el lunes, 

pero quería raspar su ve-
hículo como excusa para 
pasar un poco de tiempo 
en la nieve. También está 
buscando botas para sus 
dos perros mayores que 
“no se mueven en abso-
luto” cuando sus patas to-
can el suelo frío.

El vórtice polar de aire 
ultrafrío generalmente gira 
alrededor del Polo Norte. 

Las personas en Estados 
Unidos, Europa y Asia ex-
perimentan su frío intenso 
cuando el vórtice escapa y 
se desplaza hacia el sur.

Los estudios muestran 
que un Ártico que se ca-
lienta rápidamente es en 
parte responsable de la 
frecuencia creciente con 
la que el vórtice polar ex-
tiende su agarre helado.

Prevén cierre tempo-
ral de escuelas

Se esperan cancelaciones 
de clases generalizadas el 
lunes. Distritos en Indiana, 
Virginia y Kentucky co-
menzaron a anunciar 
cancelaciones y retrasos 
el domingo por la tarde. 
Las Escuelas Públicas del 
condado Jefferson en Ken-
tucky cancelaron clases, 
actividades extracurricu-
lares y deportes para sus 
casi 100 mil estudiantes.

Las clases también se 
cancelaron en Maryland, 
donde el gobernador Wes 
Moore declaró el estado de 
emergencia el domingo y 
anunció que las oficinas 
públicas cerrarían el lunes.

“Mantener a los habi-
tantes de Maryland se-
guros es nuestra máxima 
prioridad. Por favor, man-
ténganse fuera de las ca-
rreteras durante esta tor-
menta. Preparen su hogar 
y familia y carguen sus 
dispositivos de comunica-
ción en caso de que pier-
dan energía”, dijo Moore 
en un comunicado.

AP
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 La nieve y el hielo cubrieron las principales carreteras en Kansas, el oeste de Nebraska y partes 
de Indiana, donde se activó la Guardia Nacional para ayudar a los automovilistas varados. Foto Ap

Autoridades anuncian cierre de escuelas y oficinas gubernamentales en varios estados

Informe revela que los desastres por agua en el mundo 
causaron la muerte de más de 8 mil 700 personas en 2024

El ciclo global de agua vivió el 
año pasado nuevos extremos 
climáticos y los desastres rela-
cionados con el agua causaron 
la muerte de más de 8 mil 700 
personas, desplazaron a 40 
millones y supusieron pérdi-
das económicas superiores a 
550 mil millones de dólares.

El informe Monitor 
Mundial del Agua, en el que 
participa un equipo inter-
nacional de investigadores, 
señala que en 2004 se vivie-
ron “feroces inundaciones y 
sequías paralizantes”.

El año pasado fue el más 
caluroso hasta ahora regis-
trado y el aumento de las tem-
peraturas que está cambiando 
la forma en que el agua se 
mueve alrededor del planeta, 
“causando estragos” en el ci-
clo del agua, indica el informe, 
dirigido por la Universidad 
Nacional de Australia (ANU).

Las catástrofes relaciona-
das con el agua más dañinas 
de 2024 fueron las inunda-
ciones repentinas, las creci-
das de ríos, las sequías, los 
ciclones tropicales y los co-
rrimientos de tierras.

El calentamiento global 
contribuyó a que “los aguace-
ros sean más intensos y las 

tormentas se desplacen más 
lentamente, como demues-
tran las mortales inundacio-
nes repentinas en Europa, Asia 
y Brasil”, señaló el director del 
informe Albert van Dijk, de la 
ANU, en un comunicado.

El experto citó, entre otras, 
las inundaciones repentinas 
en Afganistán y Pakistán, 
con más de mil muertos, o la 
dana del pasado octubre en 
España, que dejó 232 falleci-
dos y más de 500 litros por 
metro cuadro en ocho horas.

Además de las inundacio-
nes de Brasil, que causaron 
más de 80 muertos, y las llu-
vias monzónicas en Bangla-
desh, con el desembalse de 

presas en agosto, que afecta-
ron a 5.8 millones de personas 
y destruyeron al menos un 
millón de toneladas de arroz.

Cada vez se baten más 
récords de precipitaciones 
y en 2024 se alcanzaron 
máximos históricos men-
suales con 27 por ciento más 
de frecuencia que a princi-
pios de este siglo, mientras 
que los de precipitaciones 
diarias se alcanzaron con 52 
por ciento más frecuencia.

Los mínimos históricos de 
precipitaciones fueron 38 por 
ciento más frecuentes, “por lo 
que estamos asistiendo a ex-
tremos peores en ambos lados”, 
indicó Van Dijk en la nota.

Además, el aumento de 
las temperaturas de la super-
ficie del mar intensificó los 
ciclones tropicales y las se-
quías en la cuenca del Ama-
zonas y el sur de África.

El informe Monitor Mun-
dial del Agua es una cola-
boración entre instituciones 
de todo el mundo en la que 
participan diversas organi-
zaciones públicas y privadas.

Para realizarlo, el equipo 
de investigación utilizó da-
tos de miles de estaciones te-
rrestres y satélites en órbita 
alrededor de la Tierra que 
ofrecen información, casi en 
tiempo real, sobre variables 
hídricas fundamentales.

EFE
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Advierte Diosdado Cabello arresto de 

González Urrutia si vuelve a Venezuela

El ministro de Interior de 
Venezuela, Diosdado Ca-
bello, advirtió este lunes 
que el exiliado opositor 
Edmundo González Urru-
tia, que reclama una vic-
toria sobre el presidente 
Nicolás Maduro en las 
elecciones presidenciales 
del 28 de julio, será arres-
tado si vuelve al país.

“Gustosamente lo reci-
biré (...) sabe el señor Gon-

zález Urrutia que apenas 
ponga un dedo en Vene-
zuela será detenido”, iro-
nizó Cabello en una con-
ferencia de prensa, en 
reacción a la promesa del 
opositor de retornar al país 
sudamericano para tomar 
el poder el 10 de enero, 
cuando Maduro tiene pre-
visto juramentarse ante el 
Parlamento para un tercer 
mandato (2025-2031).

“Si pone un pie en Ve-
nezuela, será detenido y 
juzgado”, insistió el alto fun-
cionario.

El domingo, en medio de 
su gira internacional, Gon-
zález Urrutia pidió respaldo 
a la Fuerza Armada, cuyo 
alto mando ha expresado 
“lealtad incondicional” a 
Maduro.

“El 10 de enero, por la vo-
luntad soberana del pueblo 
venezolano, yo debo asumir 
el rol de comandante en jefe”, 
expresó el diplomático de 75 
años en un video en redes 
sociales, al tiempo que María 
Corina Machado, líder de la 
oposición, llamó a protestas 
para el día 9 de enero.

Cabello replicó aseve-
rando que “los cuarteles es-
tán en tranquilidad”.

Un amplio despliegue de 
seguridad fue ordenado en 
las calles.

Nicolás Maduro fue pro-
clamado ganador por el 
Consejo Nacional Electoral 
(CNE) con 52 por ciento de 
los votos, sin que hasta el 
momento se haya publicado 
un escrutinio detallado, 
como exige la ley.

La oposición, por su 
parte, publicó en una web 
copias de actas electorales 

que sostienen la victoria de 
González Urrutia con más 
de 70 por ciento de los votos, 
documentos cuya validez 
niega el chavismo.

Protestas post electorales 
fueron duramente reprimi-
das por las fuerzas del or-
den, con saldo de 28 muertos 
y unos 200 heridos, además 
de 2 mil 400 detenidos. Tres 
de los arrestados murieron 
en prisión.

“Venezuela está en paz. 
Quienes quieran perturbar 
la paz, asuman las conse-
cuencias”, lanzó Cabello.

AFP
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Maduro ya recibió invitación de la Asamblea para juramentarse en tercer mandato

Dos niños, diez mujeres y once ancianos son los perfiles 
que encabezan la lista de rehenes a liberar por Hamas

Dos niños -los hermanos Bi-
bas-, diez mujeres, once an-
cianos y otros once hombres 
menores de 50 años figuran 
en la lista entregada por Ha-
mas a Israel con los nombres 
de los 34 rehenes que libera-
ría en una primera fase de 
un acuerdo de alto el fuego, 
filtrada a algunos medios.

«Esa es la lista entregada 
por Hamás», confirmaron a 
EFE fuentes cercanas a las 
negociaciones, aunque no 
está claro si todos están vivos.

Hamás no ha confirmado 
oficialmente la veracidad de 
la lista; y el gobierno de Ben-
jamín Netanyahu negó ano-
che haber recibido ninguna 
lista; pero el grupo islamista 
ha filtrado el documento 
completo al diario saudí Al 
Sharq, en el que figuran los 
34 nombres y su edad.

«El temor es que Hamás 
utilice el posible acuerdo 
para entregar fundamen-
talmente cuerpos de rehe-
nes muertos. Israel quiere 
evitar eso y priorizar cau-
tivos vivos en la primera 
fase», indicaron a EFE las 
mismas fuentes.

Según el medio saudí, 
Hamás necesitará una se-
mana para confirmar en qué 
estado están estos rehenes y 
dónde; ya que algunos están 
en manos de otros grupos 
armados dentro de la Franja, 
como la Yihad Islámica.

En la lista figura al 
completo la familia israelí-
argentina Bibas, Shiri Sil-
berman Bibas -de origen 
argentino-, su marido Yar-
den Bibas, y sus hijos, Ariel 

y Kfir Bibas, que cumplie-
ron 5 años y 1 en cautiverio. 
Kfir, que fue secuestrado del 
kibutz de Nir Oz con solo 
nueve meses, debe cumplir 
dos años este 18 de enero.

En noviembre de 2023, la 
Yihad Islámica aseguró que 
Shiri y los dos niños habían 
muerto en un ataque israelí, 
pero el Ejército nunca pudo 
confirmar esa información, 
aunque fueron los únicos 
menores que no fueron libe-

rados durante la tregua que 
se alcanzó ese mes, lo que 
despertó dudas.

Delegaciones de Israel 
y Hamás retomaron este 
fin de semana las negocia-
ciones en Catar, después 
de que estas naufragaran 
de nuevo el mes pasado, y 
está previsto que el jefe del 
Mosad, David Barnea -que 
lidera el equipo negociador 
israelí- viaje hoy a Doha 
para continuar el diálogo.

“Su viaje está de mo-
mento a la espera de los últi-
mos desarrollos, quizá viaje 
mañana (martes)”, señaló la 
fuente. Netanyahu se reu-
nió la noche del domingo 
con los principales ministros 
de su gobierno, así como con 
el equipo negociador, para 
discutir el progreso en las 
conversaciones, que según 
un oficial israelí a medios 
hebreos son “prometedoras”.

Varios oficiales de Ha-
más también se han referido 
en los últimos días al buen 
rumbo de las conversacio-
nes y destacaron que están 
en un momento decisivo.

En casi quince meses de 
guerra, las partes sólo logra-
ron un acuerdo de tregua 
de una semana, a finales de 
noviembre de 2023, en el 
que se intercambiaron 105 
rehenes por 240 presos pa-
lestinos, además de parar los 
combates.

De los 251 rehenes que 
Hamas tomó cautivos el 7 
de octubre, quedan den-
tro de la Franja 96 -34 de 
ellos confirmados muertos-; 
mientras que 117 han sa-
lido con vida -sólo ocho en 
operaciones militares- y 38 
cuerpos han sido rescatados 
por la tropas en el enclave. 

EFE
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 Las personas retenidas serían puestas en libertad durante la primera fase de un acuerdo. Foto Ap



31MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Martes 7 de enero de 2025

El papa Francisco nombra por primera vez a una mujer 
para desempeñarse como prefecto de Dicasterio del Vaticano

El papa Francisco nombró 
este lunes a la monja Simona 
Brambilla como prefecto del 
Dicasterio para los Institu-
tos de Vida Consagrada y 
Sociedades de Vida Apostó-
lica. Es la primera mujer que 
asumirá un cargo de este 
rango en el Vaticano, infor-
maron la sala de prensa de la 
Santa Sede y el portal oficial 
de noticias Vatican News.

Brambilla, de 59 años, era 
secretaria del mismo Dicas-
terio desde 2023, antes fue 
superiora general en Italia 
de las Misioneras de la Con-
solata y es la primera mujer 
que tendrá el cargo de pre-
fecto, lo que “aumenta la ci-
fra de mujeres en puestos de 
relevancia en el Vaticano”, 
destacó el portal oficial de 
noticias Vatican News.

En la estructural estatal 

del Vaticano, los Dicasterios 
son una especie de equiva-
lente a los Ministerios de un 
Estado, y funcionan como 

organismos principales de la 
Curia Romana, formada por 
el conjunto de instituciones 
responsables de la adminis-

tración vaticana.
Brambilla ejercerá su li-

derazgo en el Dicasterio por 
el cual ha sido designada 

con el apoyo del cardenal 
español Ángel Fernández 
Artime, quién fue nom-
brado este domingo propre-
fecto del organismo.

El nombramiento de esta 
monja como prefecto sigue 
a la tendencia en el ponti-
ficado de Francisco de in-
corporar a más mujeres en 
puestos de peso en la estruc-
tura de poder vaticana y el 
seno de la Iglesia.

Esta fue una petición 
reiterada los últimos tiem-
pos en encuentros como 
el Sínodo, que aprobó ga-
rantizar más presencia y 
responsabilidad para las 
mujeres en la Iglesia. Sin 
embargo, por ahora el papa 
descartó tirar adelante 
asuntos como el diaconado 
femenino. La ordenación 
femenina aún genera divi-
sión entre varios sectores 
y Francisco valoró que es 
una cuestión que aún “no 
está madura”. 

EFE
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Investigadores de Corea del Sur piden 
extender plazo para detener a Yoon Suk

El destituido presidente 
surcoreano Yoon Suk Yeol 
evitó este lunes ser detenido 
al terminar oficialmente el 
plazo para ejecutar la orden 
de arresto en su contra, pero 
los investigadores solicitaron 
más tiempo para aplicarla.

Yoon, destituido por el 
parlamento, se ha negado 
tres veces a ser interrogado 
sobre su intento fallido del 
mes pasado de decretar de 
ley marcial y sigue ence-
rrado en su residencia, ro-
deado de cientos de guardias 
de su servicio de seguridad 
que impiden su arresto. 

Los investigadores an-
ticorrupción que llevan el 
caso solicitaron una exten-
sión del plazo para arres-

tarlo, ya que este expiró a 
las 15:00 horas GMT, y pi-
dieron el apoyo a la policía.

“El cuartel general de 
investigación conjunta ha 
vuelto a presentar hoy una 
orden ante el Tribunal del 
Distrito Oeste de Seúl para 
ampliar la orden de deten-
ción contra el acusado Yoon», 
indicó la Oficina de Investi-
gaciones de Corrupción de 
Funcionarios de Alto Rango 
(CIO) en un comunicado. 

La CIO es la la agencia 
gubernamental que inves-
tiga y enjuicia casos de co-
rrupción.  El tribunal aún 
no anunció su decisión, pero 
el subdirector de la CIO, Lee 
Jae-seung, afirmó que la 
probabilidad de que el tri-
bunal no conceda una pró-
rroga es “muy baja”.

Los investigadores buscan 
más tiempo y ayuda ante las 

dificultades para arrestar a 
Yoon. El servicio de seguridad 
del presidente evitó el viernes 
que accedieran a su vivienda 
en Seúl, la capital surcoreana, 
tras horas de tensión.

“También considerare-
mos la opción de arrestar a 
cualquier miembro del ser-
vicio de seguridad presiden-
cial durante la ejecución de 
una segunda orden”, dijo un 
funcionario bajo condición 
de anonimato.

El opositor Partido De-
mocrático ha pedido la diso-
lución del servicio de segu-
ridad que protege al presi-
dente destituido. 

Aunque todavía no han 
podido interrogar a Yoon, los 
investigadores han imputado 
a los principales oficiales mi-
litares detrás del plan para 
imponer la ley marcial. La fis-
calía acusó el lunes a Moon 

Sang-ho, comandante de In-
teligencia de Defensa, de in-
surrección y abuso de poder. 

Manifestaciones a fa-
vor y en contra 

La decisión de declarar la 
ley marcial el pasado 3 de 
diciembre, que sólo estuvo 
en vigor unas horas, sumió a 
Corea del Sur en su peor cri-
sis política en décadas y po-
dría llevar a Yoon a prisión 
o incluso a ser condenado 
a muerte, si fuera declarado 
culpable de insurrección.

Pero tanto él como sus 
seguidores se mantienen 
desafiantes. “Protegeremos 
el servicio de seguridad pre-
sidencial hasta la mediano-
che”, dijo Kim Soo-yong, de 
62 años, uno de los organiza-
dores de una concentración 
a favor del presidente.  “Si 

obtienen otra orden, ven-
dremos de nuevo”, añadió.

“Llevó aquí más tiempo 
que el CIO. No tiene sentido 
que no puedan hacerlo. Ne-
cesitan arrestarlo ya”, dijo por 
su parte Kim Ah-young, de 
unos 30 años, que participa 
en protestas contra Yoon.

En este contexto, el secre-
tario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken, 
llegó a Seúl el lunes pero no 
se reunió con Yoon.

El Tribunal Constitucio-
nal surcoreano tiene previsto 
empezar el 14 de enero el jui-
cio de Yoon, que si no asiste 
se celebrará en su ausencia. 

Un informe de los fisca-
les que pudo consultar AFP 

muestra que Yoon ignoró 
las objeciones de varios mi-
nistros de su gabinete y fi-
nalmente decidió declarar 
la ley marcial. 

AFP

SEÚL

 Simona Brambilla era secretaria del mismo Dicasterio desde 2023, antes fue superiora general en Italia 
de las Misioneras de la Consolata, destacó el portal oficial de noticias Vatican News. Foto captura de pantalla

El ex presidente se ha negado tres veces a ser interrogado por decretar ley marcial
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En Canadá no hacen rosca,

no hallo en ningún recoveco,

pero dice aquella mosca

¡Trudeau se sacó el muñeco!
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¡BOMBA!

Le ja’ab máaniko’ ja’ yaan te’el 
yóok’ol kaaba’ tu chíikbesaj jejeláas 
talamilo’ob ma’ yáax ila’ako’obi’, 
ts’o’oke’ k’aak’as ba’al k’uch tu paache’ 
tu kíinsaj maanal 8 mil 700 máako’ob; 
tu beeto’ob u luk’ul kex 40 miyoonesil 
máak tu’ux kaja’an yéetel ku 
tukulta’ale’ ma’ béeychaj u náajalta’al 
maanal 550 mil miyoonesil dólares.

U ts’íibil Monitor Mundial 
del Agua, tu’ux ku táakpajal 

junmúuch’ ajxaak’al máako’obe’, 
ku ya’alik tu ja’abil 2004e’ j-ila’ab 
“búulkabilo’ob yéetel yáax k’iin tu 
beet u je’elel ba’al”.

Le ja’ab máaniko’, leti’e’ tu’ux 
jach u’uya’ab ooxol, ts’o’oke’ lelo’ 
ku jelbesik xan bix u péek ja’ te’el 
yóok’ol kaabo’, le beetik “ku yantal 
jela’an ba’alo’ob”, a’alab te’el ts’íib 
belbesa’ab tumen Universidad 
Nacional de Australia (ANU).

K’aak’as ba’al j-úuch yanchaj ba’al 
u yil yéetel ja’ tu ja’abil 2024e’, leti’e’ 
búulkabil ku yantal ichil junsúutuk, 
u ka’antal u beel ja’, yáax k’iin, chak 
ik’alo’ob yéetel u yáalkab lu’um.

U chokotal yóok’ol kaabe’ tu 
beetaj “u jach k’a’amtal cháak 
ts’o’oke’ xaankunsab u máano’ob, 
je’el bix chíikpaj ti’ le búulkabilo’ob 
yanchaj Europa, Asia yéetel Brasil”, 
j-a’alab tumen máax jo’olbesik 

ts’íib Albert van Dijk, ti’ jump’éel 
k’a’aytajil ts’íib.

Beyxan, ichil uláak’o’ob 
yanchaje’, búul Afganistán yéetel 
Pakistán, tu’ux jkíim maanal mil 
máak, wa le dana yanchaj tu 
winalil octubre tu lu’umil España, 
tu’ux jkíim 232 máak úuchik u 
yantal maanal 500 litros yóok’ol 
jump’éel metro cuadrado chéen 
ichil ocho horas.

K’aak’as ba’alo’ob j-úuch tumen 
mina’an ja’e’ tu kíinsajo’ob maanal 
8 mil 700 máak tu ja’abil 2024
Efe / p 29
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